
Заместитель начальника 3-го 
регионального отдела надзор-
ной деятельности и профи-
лактической работы Управле-
ния по ЮАО ГУ МЧС России 
майор внутренней службы 
Иван Котельников держит 
в руках солидную папку с до-
кументами и делает важные 
записи, касающиеся соблюде-
ния требований пожарной 
безопасности жителями сто-
лицы. По его словам, число 
пожаров в Москве сократи-
лось. Объективно, это резуль-
тат эффективной работы спе-
циалистов Госпожнадзора. 
— В нее входит комплекс ме-
роприятий, направленных на 
предотвращение пожаров, 
ограничение его распростра-
нения, а также создание усло-
вий для успешного туше-
ния, — сообщает «ВМ» Иван 
Котельников.
Однако стоит выделить основ-
ные проблемы, которые выяв-
ляют специалисты Госпож-
надзора в ходе проверок. Пре-
жде всего, причины, которые 
не только влияют на возник-
новение пожара, но и создают 
препятствия для его тушения.
— Захламленность общедо-
ступных мест, например лест-
ничных клеток или коридо-
ров, — то, из-за чего чаще все-
го возникают пожары, — от-
мечает он.
Специалисты Госпожнадзора 
регулярно указывают на эту 
проблему в ходе профилакти-
ческих бесед с жителями сто-
лицы. Оперативно реагиру-
ют на жалобы москвичей 

в адрес «плюшкиных», скла-
дывающих в подъездах раз-
личные вещи.
— Запаркованность дворов, 
а также игнорирование до-

рожной разметки для пожар-
ной техники — как раз те 
причины, которые усложня-
ют условия для успешного 
тушения, — добавляет Иван 

Котельников. — В частности, 
они мешают свободному 
подъезду спецтехники к ме-
сту возгорания. 
Об этом специалисты также 

говорят на встре-
чах с жителями ме-
гаполиса.
В столице нет ни 
одного объекта, ко-
торый мог бы 
остаться без вни-
мания работников 
столичного Гос-
пожнадзора. На 
учете организации, 
где работают около 
700 специалистов 
самой высокой 
квалификации, бо-

лее 80 тысяч объектов защиты. 
Об этом рассказали в пресс-
службе Главного управления 
МЧС России по городу Москве. 
Госпожнадзор взаимодейству-

ет с отраслевыми и функцио-
нальными органами исполни-
тельной власти мегаполиса. 
В частности, департаментами 
социального блока правитель-
ства Москвы — культуры, об-
разования, здравоохранения, 
труда и социальной защиты 
населения, спорта.
— Важно отметить, что специ-
алисты комплексно подходят 
к вопросам информирования 
людей, — рассказывает «ВМ» 
эксперт по пожарной безопас-
ности Виталий Бойко. — По-
мимо профилактических 
встреч, они разрабатывают 
и распространяют наглядные 
материалы, организуют раз-
личные семинары среди насе-
ления различных возрастных 
групп на тему пожарной без-
опасности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Вчера исполни-
лось 97 лет 
со дня образова-
ния Государ-
ственного по-
жарного надзо-
ра МЧС России. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал, как 
устроена работа 
сотрудников ор-
ганизации.

Создаются производства
и новые рабочие места
Власти города подписали 
22-й офсетный контракт. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Серге й Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Офсетный контракт — это до-
говор, по которому инвестор 
модернизирует или строит 
в столице новое производ-
ство, налаживает выпуск про-
дукции, а город, в свою оче-
редь, дает гарантию, что будет 
ее закупать.
— Москва первой в России на-
чала применять механизм оф-
сетного контракта, — подчер-
кнул Сергей Собянин. — Со-
вокупный объем закупок по 
таким соглашениям — уже 
около 413 миллиардов руб-
лей. Кроме того, в столице по-
явится порядка семи тысяч 
новых рабочих мест.
Так, согласно одному из по-
следних подписанных офсетов 

в столице в течение двух лет 
появится производство ком-
пактных коммунальных ма-
шин. Другое соглашение по-
может решить проблему с по-
ставками импортной рассады. 
В Оренбургской области нач-
нут выращивать луковицы 
тюльпанов. Чтобы поддержать 
инициативу, Москва в течение 
десяти лет закупит около 104,8 
миллиона луковиц. Ежегодно 

на клумбах города высажива-
ют миллионы цветов. Помимо 
сферы ЖКХ и благоустрой-
ства, контракты также реали-
зуются в сферах транспорта 
и бытовых услуг.
— По восьми офсетам инве-
сторы уже начали поставлять 
продукцию, — сообщил 
мэр. — К примеру, в столич-
ные мед учреждения поступа-
ют препараты для лечения 
онкологических, аутоиммун-
ных и других заболеваний, 
обезболивающие препараты, 
медицинские изделия.
А производитель молока, со-
ков, фруктовых, овощных пю-
ре и детских каш снабжает 
продукцией молочно-разда-
точные пункты столицы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Определилось число 
кандидатов
Вчера Московская городская 
избирательная комиссия 
(Мосгоризбирком) заверши-
ла регистрацию кандидатов 
в депутаты Московской го-
родской думы. 

Окружные избирательные ко-
миссии проверили все пред-
ставленные кандидатами до-
кументы. 
— Всего выдвинулись 389 кан-
дидатов, из них политически-
ми партиями — 291, в порядке 
самовыдвижения — 98. Пред-
ставили документы на реги-
страцию 313 кандидатов, — 
озвучили данные в Мосгориз-
биркоме.
Всего зарегистрировано 290 
кандидатов, 16 кандидатам 
отказано в регистрации, 
83 утратили статус — либо от-
казались от дальнейшего уча-
стия в выборах, либо были ото-
званы выдвинувшими их 

политичес кими партиями. Это 
44 кандидата от КПРФ, 43 — 
от партии «Единая Россия», 
23 — от партии «Коммунисты 
России», семь — от российской 
экологической партии «Зеле-
ные», 42 — от ЛДПР, 45 — 
от пар тии «Новые люди», 45 — 
от партии «Справедливая Рос-
сия — Патриоты — За правду», 
а также 41 самовыдвиженец.
В Мосгоризбиркоме особо от-
метили беспрецедентно низ-
кое количество решений об 
отказе в регистрации канди-
датов — всего 16 (против 57 
в 2019-м).
Также вчера Мосгоризбирком 
утвердил форму бюллетеня 
для голосования на выборах 
депутатов Московской город-
ской думы восьмого созыва и 
порядок контроля за изготов-
лением бюллетеней. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ряд улиц в центре сделают пешеходными 20–21 июля из-за проведения фестиваля 
«Лето в Москве». Движение для транспорта будет закрыто на улицах Большой Никитской, 
Малой Бронной, Большой Дмитровке, в Газетном переулке и на прилегающих улицах.
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Надежный щит страны
Предотвращая возгорания, сотрудники Госпожнадзора оберегают 
жизнь и здоровье граждан, сохраняют материальные ценности

РУБЛЕЙ НАПРАВИЛИ МОСКВИЧИ НА ДО
БРЫЕ ДЕЛА С ПОМОЩЬЮ БЛАГОТВОРИ
ТЕЛЬНОГО СЕРВИСА НА MOS.RU ЗА ПЕР
ВЫЕ ПОЛГОДА 2024ГО. СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
ОДНОГО ПОЖЕРТВОВАНИЯ  350 РУБЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

33 700 000

ВАДИМ УВАРКИН
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
МЧС РОССИИ ПО МОСКВЕ, ГЕНЕРАЛ
МАЙОР ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

Перед сотрудниками столич-
ного Госпожнадзора стоит 
важная и ответственная зада-
ча — защита от огненной сти-
хии самого сердца нашей Ро-
дины, повышение осведом-
ленности населения в области 
пожарной безопасности. 
Натерритории Москвы распо-
ложены здания и сооружения 
различных классов пожарной 
опасности, это требует 
не только глубоких знаний 
нормативной базы, но и пони-
мания архитектурно-строи-
тельных особенностей каждо-
го объекта. Отдельно выра-
жаю слова благодарности ве-
теранам службы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Количество 
пожаров 
на территории 
столицы ежегодно 
уменьшается

18 июля. Заместитель начальника 3-го регионального отдела надзорной деятельности и профилактической работы Управления по ЮАО ГУ МЧС России майор внутренней 
службы Иван Котельников изучает рабочие документы. Фото: Наталья Феоктистова

Нас пытаются 
расколоть изнутри

Тема межнациональных отношений 
для России сегодня очень важна. Мо-
сковское бюро по правам человека 
и партнерские организации ведут мо-
ниторинг в этом направлении. Они из-
учают инциденты и запросы инфор-
мации в правоохранительных органах 
или в национальных, религиозных 
организациях. Тот массив мониторин-
га, который получается, обрабатыва-
ется и отражается в докладах и экс-

пертных материалах. Приведу несколько тезисов, кото-
рые мы озвучивали недавно. Они касаются ситуации 
с межнациональными и межрелигиозными отношения-
ми. А они, согласно правозащитному мониторингу, де-
монстрируют устойчивость, несмотря на попытки извне 
дестабилизировать ситуацию. Недружественные госу-
дарства сознательно провоцируют 
конфликты на национально-религи-
озной почве: пытаются изнутри рас-
колоть наше общество. В последнее 
время подобные атаки приобретают 
более отчетливый характер. Они тре-
буют системного ответа со стороны 
государства. Недавние события на Се-
верном Кавказе (теракт в Дагестане, 
произошедший в конце июня. — «ВМ»)
в очередной раз продемонстрировали 
масштабы внешнего давления. Феде-
ральные и региональные органы вла-
сти оперативно оказали противодей-
ствие. Правоохранители установили 
участников беспорядков и выявили 
потенциальных организаторов провокаций. Ситуация 
стабилизировалась и находится под контролем.
Конечно, стоит упомянуть и о неблагополучном внешнем 
фоне: мы видим геополитическую напряженность, меж-
национальные и межрелигиозные отношения находятся 
под угрозой во многих зарубежных странах. Например, 
стокгольмская полиция дала разрешение на сожжение 
священных книг. Это вызвало обострение чувств верую-
щих и ответную межнациональную напряженность.
Президент России неоднократно говорил, что многона-
циональная палитра нашей страны — это ее отличитель-
ная особенность, ее сила. Он призывал не допускать про-
ецирования внешних конфликтов на российскую почву. 
Для сохранения ресурса межнациональной гармонии не-
обходимо активно работать над проявлением агрессив-
ной ксенофобии, радикального национализма.

В России важно сохранять межнациональное 
единство и не игнорировать проявления ксенофо-
бии. Об этом вчера рассказал член Совета при пре-
зиденте РФ по правам человека Александр Брод. 

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР 
БРОД
ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО 
БЮРО ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Где удобнее размяться этим 
летом. Путеводитель по местам 
для комфортного отдыха и занятий 
спортом на свежем воздухе  ➔ СТР. 3

главная тема

Украинцы воевать не хотят. 
Мужчины призывного 
возраста бегут за границу, 
игнорируя колючую проволоку  ➔ СТР. 5

внутренний туризм

Форпост земли Русской. Вместо 
старинных крепостей и укреплений 
Смоленска разбиты великолепные 
сады, которые стоит посетить  ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

МЧС России осущест-
вляет пожарный надзор 
около 2 000 000 объек-
тов по всей стране. 
Если говорить о стати-
стике, то за первое полу-
годие по сравнению 
с аналогичным перио-
дом 2023 года количе-
ство пожаров в государ-
стве снизилось почти 
на 16 процентов: их про-
изошло более 69 000. 
Более чем в 70 процен-
тах случаев горели част-
ные дома и квартиры, 
привели данные в пресс-
службе МЧС России. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Талантливые ученики творческих школ и колледжей получают заслуженные награды

Утро — время вдохновения

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге рассказал 
об успехах талантливых уче-
ников столичных школ ис-
кусств, а также в соцсетях 
поделился плана-
ми по реконструк-
ции нескольких 
учебных корпусов 
двух колледжей 
на юге города.

В детских школах 
искусств и других 
творческих обра-
зовательных учреждениях 
 города занимаются около 
100 тысяч ребят. И для кого-то 
из них это не просто увлече-
ние, а первый шаг на пути 
к будущей профессии.
— Важнейшей частью обуче-
ния в школах искусств явля-
ются творческие конкурсы, 
ведь дух соревнования, как 
ничто другое, стимулирует от-

тачивать мастерство, — напи-
сал Сергей Собянин. — 
А успешное выступление от-
крывает многие двери.
Талантливые ребята показы-
вают свое мастерство на веду-
щих концертных площадках 
страны и мира. Так, в прошлом 
году ученики творческих школ 
и колледжей Москвы выступи-
ли более чем на 20 зарубежных 

площадках: в Ки-
тае, ОАЭ, Бельгии, 
Сербии, Андор-
ре, Нидерландах, 
Германии, США 
и странах СНГ.
— Также у ребят 
есть возможность 
побороться за 
гранты мэра Мо-

сквы в сфере культуры и ис-
кусства, — напомнил Собя-
нин. — Талантливая моло-
дежь соревнуется в 34 номи-
нациях, включая фортепиано, 
оркестр, ансамбль и хоровое 
пение, живопись, орган и кла-
весин, театральное искусство, 
классическую, народную, со-
временную хореографию 
и многое другое.

Общий грантовый фонд со-
ставляет 12,37 миллиона ру-
блей. В этом году за звание 
лучших из лучших боролись 
более 2,5 тысячи исполните-
лей и творческих коллекти-
вов. Все они прошли строгий 
трехступенчатый отбор жю-
ри, в состав которого входят 
известные деятели искусств.

Победители и лауреаты
Обладателем Гран-при кон-
курса и лауреатом I степени 
в номинации «Оркестровые 
струнные инструменты» сре-
ди студентов профессиональ-
ных образовательных органи-
заций стал 16-летний виолон-
челист Тихон Евланов. Юно-
ша учится в Московской 
средней специальной музы-
кальной школе (колледже) 
имени Гнесиных. В конкурсе 
на гранты мэра Москвы он 
участвовал в третий раз, но 
абсолютным победителем 
стал впервые. В финале Тихон 
сыграл первую часть из своего 
любимого концерта для вио-
лончели с оркестром Антони-
на Дворжака.

В номинации «Духовые ин-
струменты» грант I степени по-
лучила студентка Московского 
колледжа имени Шопена Али-
са Шишкова. Девушка играет 
на гобое — самом сложном де-
ревянном духовом инструмен-
те. Занимается Алиса не толь-
ко музыкой, но и спортом. 
А еще помогает волонтерам 
в приюте для бездомных собак.
— Мария Белугина дважды 
побеждала в конкурсе, — 
представил еще одну облада-
тельницу гранта Сергей Собя-
нин. — В 2022 году она заняла 
первое место в номинации 
«Классическая хореография», 
а в этом — победила в номи-
нации «Народный танец».
На заключительном третьем 
туре девочка исполнила ита-
льянский танец тарантелла на 
музыку Сергея Прокофьева. 
Красивый хореографический 
номер поставила педагог Еле-
на Иванова.
Сейчас Маша занимается тан-
цами в Школе искусств имени 
Рихтера. В обычной же школе 
она учится в математическом 
классе и между конкурсными 

выступлениями успела побы-
вать на уральском турнире 
юных математиков.
— Баянист Карим Гайнуллин 
стал одним из лучших в номи-
нации «Клавишные народные 
инструменты», — продолжил 
мэр Москвы. — Юному лауре-
ату всего 8 лет, но он уже успел 
поучаствовать в конкурсе 
в прошлом году и дошел до 
второго тура.
Карим учится в Детской музы-
кальной школе имени Генде-
ля. Инструмент мальчик вы-
брал неслучайно: все мужчи-
ны в семье Гайнуллиных ува-
жают баян. Более того, дядя 
Карима Айдар, окончив Рос-
сийскую академию музыки 
имени Гнесиных, стал баяни-
стом с мировым именем. Про-
должит ли его путь племян-
ник, покажет время. Юный 
музыкант также увлекается 
астрономией, ходит на кру-
жок английского языка и сек-
цию кунг-фу.
Гранты I и II степени получила 
Варвара Москвина, ученица 
школы при колледже музы-
кально-театрального искус-

ства имени Вишневской. Пер-
вое место ей присудили за 
сольное выступление в номи-
нации «Ударные инструмен-
ты», а серебряную победу 
в номинации «Ансамбль» она 
разделила с напарником по 
дуэту Иваном Лукинским. Ре-
бята на двух маримбах и од-
ном вибрафоне виртуозно ис-
полнили произведения совре-
менных композиторов.

Образовательная среда
По решению мэра Москвы 
в течение 2025–2028 годов об-
новят три корпуса Московско-
го технологического коллед-
жа на Автозаводской улице 
и два корпуса Московского 
колледжа управления, гости-
ничного бизнеса и информа-
ционных технологий «Ца-
рицыно» на улице Генерала 
Белова.
— Будет создана современная 
образовательная среда для бо-
лее чем восьми тысяч студен-
тов и преподавателей, — под-
черкнул Сергей Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Все лето, до 8 сентября, 
в рамках фестиваля «Лето
в Москве. Все на улицу!» 
наНикитском бульваре будет 
проходить выставка худож-
ников «Искусство рядом». 
Свои работы представили
и «Художники Чертанова».
Руководитель объединения
Илья Белоусов рассказал 
обэтом 100-дневном художе-
ственном марафоне, красоте 
родного района и своем утре. 

Стеклянные медальоны, гли-
няные броши, ватные игруш-
ки, деревянные головоломки, 
пейзажи маслом, акварель — 
за летние месяцы 2500 масте-
ров покажут на Никитском 
бульваре свои работы. 
— Наше сообщество отметило 
23 июня свою вторую годов-
щину, — рассказывает Илья 
Белоусов. — И здорово, что 
эту дату мы отметили на вы-
ставке. Площадку город пре-
доставил бесплатно, и прият-
ны не только поддержка Мо-
сквы, но и само место — Ни-
китский бульвар. Знаковое 
место, тут гуляли лучшие умы 
России — Николай Гоголь, 
Александр Пушкин, Петр Чай-
ковский. Это вдохновляет!
Илья Александрович — ху-
дожник с большим стажем. 
Он считает, что самое лучшее 
время для вдохновения и раз-
мышлений — утро.
— Просыпаюсь я всегда 
в шесть часов утра. Тихо, что-
бы не разбудить домашних, 
иду в кабинет, — рассказыва-
ет Илья Александрович.  — 
Здесь сразу берусь за работу: 
нужно ответить на все письма 
и сообщения, распланиро-
вать свой день, собрать мате-
риалы по запросам. А покон-
чив с этими делами, можно 
выходить на улицу, где ждет 
утро! 

От дома до галереи на Кирово-
градской улице можно дое-
хать за 10 минут на автобусе, 
но если нет срочных дел, Илья 
Белоусов предпочитает идти 
пешком, чтобы прогуляться по 
любимому району Чертаново. 
— Если идти через дворы, 
путь от дома до ТРК «Праж-

ский град», где находится на-
ша галерея, занимает минут 
20. Хотя иногда это время уве-
личивается, потому что я… 
фотографирую сюжеты для 
новых картин, — рассказыва-
ет Илья Александрович.
Главное в живописи — это 
свет и цвет, а утро дарит такое 
освещение, что художник не 
может пройти мимо.
— Вроде сто раз это место про-
ходил, но вдруг увидел карти-
ну именно сейчас, — делится 
тайнами вдохновения Илья 
Белоусов. — Вот кружевная 
тень листвы на дороге, а фо-
ном — детская площадка… 
И нельзя это не запечатлеть, 
чтобы потом, когда будут по-
хожие погодные условия, вер-
нуться сюда с этюдником. 
У нас немало мест, которые 
просятся на холст. Район Чер-
таново Северное очень гра-
фичный, в Южном чаруют По-
кровская церковь и лес, мое 
родное Центральное Чертано-
во тоже живописно. Чертано-
во можно рисовать в любое 
время года. И жители, кото-
рые приходят на выставки, по-
священные малой родине, 
удивляются, что не замечали, 
в каком прекрасном уголке 
столицы они живут. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

1 июня. Студентка Московского театрального колледжа 
имени Филатова Анастасия Самошкина в номинации 
«Театральное искусство» получила грант II степени

Мечта стала реальностью

Москва — город, в котором 
исполнилась заветная мечта 
руководителя центра про-
фессионального мастерства 
«Хоровое искусство», заве-
дующей хоровым отделени-
ем Детской школы искусств 
имени В. В. Крайнева и луч-
шего преподавателя в сфере 
искусства по итогам конкурса 
«Московские мастера» Ана-
стасии Беляевой (на фото). 
Творческими планами она 
поделилась с «ВМ».

Анастасия родилась и вырос-
ла в Казани в музыкальной 
семье: папа дирижирует хо-
ром и служит регентом в ка-
федральном соборе, мама по 
образованию — музыкант-те-
оретик. Родители не настаи-
вали, но дочь сама захотела 
петь в хоре. И у нее появилась 
заветная мечта: создать дет-
ский хор, который прославит-
ся на весь мир.
— Нет ничего прекраснее гар-
моничного звучания чистых 

голосов, — убеждена Анаста-
сия Беляева.
Свой путь в профессию она 
начала еще в Казани, но ди-
плом о высшем образовании 
получила уже в столице. 
На четвертом курсе в числе 
лучших студентов хоровых от-
делений музыкальных вузов 
страны Анастасия приехала 
на мастер-классы в Москов-
скую консерваторию. Оказав-
шись в Рахманиновском зале, 
поняла, что хочет учиться 
именно здесь.
— Я сразу почувствовала себя 
в Москве как дома, — вспоми-
нает Беляева. — Очень люблю 
старые московские улочки, 
особенно Большую Никит-
скую, где находится консерва-
тория.

Получив предложение пора-
ботать с детским хором, согла-
силась не раздумывая, и на 
базе школы искусств имени 
Крайнева создала коллектив 
«Аврора». Сегодня это один из 
самых известных детских хо-
ров столицы. Многократный 
победитель конкурсов, в том 
числе международных, высту-
пает на ведущих концертных 
площадках города.
— В нашем репертуаре есть 
и народные песни, и классиче-
ские сочинения, и произведе-
ния современных композито-
ров, в том числе написанные 
специально для нас, — расска-
зывает руководитель хора.
Сейчас ребята на каникулах, 
набираются сил перед новым 
учебным годом, который обе-
щает быть насыщенным. 
В сентябре детский хор «Авро-
ра» откроет концертный се-
зон. В зале «Зарядье» вместе 
с народным артистом России 
Сергеем Маковецким ребята 
покажут музыкальный спек-
такль «Сны в детство». Также 
в планах — новые проекты 
и большой фестиваль «Дет-
ский голос», который посвя-
тят сказкам.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

16 июня. Илья Белоусов со своими работами на выставке 
на Никитском бульваре. Фото: Альфия Камилова

досье
Илья Александрович 
Белоусов родился 10 ав-
густа 1974 года в Мо-
скве, в районе Чертано-
во. Кандидат техниче-
ских наук, доцент Мо-
сковского авиационного 
института. Один из осно-
вателей объединения 
«Художники Чертанова». 
Член Ассоциации ху-
дожников-пленэристов. 
Участник около 70 вы-
ставок, в том числе пер-
сональных, а также та-
ких, как «Северный 
цвет», «АкваZoom», 
«International Watercolor 
Society России», 
«International Watercolor 
Society», «Viborg a la 
prima. Выборгский за-
мок» и других. 

БЫЛО СТАЛО

Бороться с нагромождением рекламы на улицах 
в Москве начали в 2010 году. Сегодня Новый Арбат 
выглядит совсем по-другому. Отсюда теперь можно 
свободно любоваться расположенной на другой 
стороне Москвы-реки последней из семи 
построенных в столице сталинских высоток 
или башнями Москвы-Сити. Да и небо над головой 
ничто не заслоняет. Москвички Елена Николаева 
(слева) и Лилия Кайфаджян, как и другие горожане, 
теперь с удовольствием гуляют по благоустроенной 
улице, которую сделали удобной для пешеходов. 
Здесь расширили тротуары, установили 
энергосберегающие светильники, провели 
озеленение. И, кстати, перенесли под землю все 
коммуникации и провода, которые тоже портили 
пейзаж. Фото: Наталья Шатохина

2024
Москвичи уже стали забывать, как выглядела 
столица в начале 2000-х. Рекламные растяжки 
тогда были привычным делом. На каждой 
оживленной трассе, к примеру, на Новом Арбате, 
как на этой фотографии, они пестрели на каждом 
шагу. Красоты столице это, мягко говоря, 
не добавляло. Рекламные холсты, словно белье, 
развешанное на веревке, закрывали небо 
и лишали москвичей и гостей города всякой 
возможности полюбоваться уникальной 
архитектурой столицы. Реклама была везде: 
на фасадах и крышах старинных зданий, 
на тумбах, столбах, щитах и даже урнах. Так что 
центральные улицы города напоминали огромный 
пестрый цыганский платок, а никак не древний 
и прекрасный город.

2007

ОТ ДОМА 
ДО РАБОТЫ

Молодым специалистам помогают добиться успеха в сфере креативных индустрий

На следующей неделе, 
27 июля, в здании Южного 
речного вокзала пройдет фо-
рум для молодых специали-
стов в сфере культуры и кре-
ативных индустрий «Им-
пульс». Эксперты отрасли 
расскажут о трендах в обла-
сти дизайна и медиа.

К участию приглашаются мо-
лодые специалисты в возрасте 
от 18 до 35 лет. 
— У молодежи есть возможно-
сти развиваться в различных 
направлениях, в том числе 

в сфере креативных инду-
стрий, — отметила председа-
тель столичного Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики Екатерина 
Драгунова. — Форум «Им-
пульс» аккумулирует их в од-
ном месте, чтобы ребята наш-
ли ту самую работу мечты, 
а также получили еще больше 
полезных навыков для буду-
щей деятельности.
Форум соберет дизайнеров, 
креативных продюсеров, PR-
специалистов, художников, 
маркетологов, создателей он-
лайн-курсов и всех, кто хочет 
узнать больше о креативных 
индустриях. Молодые специ-
алисты не только обменяются 
опытом, но и попробуют най-

ти интересную работу. На пло-
щадке HR-специалисты про-
ведут с потенциальными 
 кандидатами собеседования 
и  дадут рекомендации по со-
ставлению резюме и творче-
ского портфолио. У участни-
ков есть реальная возмож-
ность трудоустроиться или 
получить приглашение на 
стажировки, которые прохо-
дят на предприятиях города.
Также все желающие смогут 
присоединиться к мини-хака-
тону и решить кейсы, разра-
ботанные креативными ком-
паниями-партнерами. Моло-
дым специалистам предложат 
сформулировать собственное 
дизайнерское решение и за-
щитить его перед экспертами. 

Команды медийщиков сразят-
ся в креативном батле. На ос-
нове случаев из реальной 
практики они подготовят пре-
зентацию и будут отстаивать 
свою позицию. В роли судей 
выступят представители креа-
тивных компаний.
Форум продлится с 12:30 до 
20:00. В программе заплани-
рованы показательные высту-
пления ведущих агентств 
в сфере медиа.
Чтобы попасть на форум, нуж-
но зарегистрироваться на сай-
те impulseforum2024.tilda.ws. 
А подробная информация есть 
на странице сообщества в соц-
сети «ВКонтакте». 
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

ФОРУМ
Форум «Импульс» органи-
зован проектом «ВРабо-
те». Его реализует «Моло-
дежь Москвы» столичного 
Комитета общественных 
связей и молодежной по-
литики при поддержке 
конкурса на получение 
грантов мэра Москвы 
длясоциально ориенти-
рованных НКО. Узнать 
подробнее о проекте 
«ВРаботе» можно в соцсе-
ти «ВКонтакте», а также 
в телеграм-канале «Ма-
стерская твоей карьеры».
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Шахматам все 
возрасты покорны

20 июля отмечается Между-
народный день шахмат. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, играют 
ли они в эту игру, есть ли яр-
кие воспоминания об особых 
партиях?

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Скажу, наверное, про то, что 
шахматы — игра, которой все 
возрасты покорны. Возьмем 
проект «Московское долголе-
тие». Он ценен тем, что в его 
рамках москвичи могут найти 
самые разные занятия, вы-
брать дело по душе и по инте-
ресу. В Зюзине как-то устрои-
ли День шахмат: любители 
этой древней, но вечно моло-
дой игры провели свой тур-
нир. И прошел он гораздо 
успешней, чем тот, что был 
«организован» Ильфом и Пе-
тровым в незабвенном Клубе 
четырех коней в Васюках. Хо-
тя шахматы и не мой конек, но 
я тоже поучаствовал и своим 
результатом доволен: ни од-
ной партии не проиграл. А вот 
другой пример. Получал при-
глашение и на детский шах-
матный турнир. Ребята тоже 
показывали высокий класс. 
И это здорово, что в шахматы 
играет так много людей. 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР ГОРОДА 
МОСКВЫ

Я большой поклонник игры 
в шахматы. У нас организован 
Архитектурный шахматный 
клуб, и мы всегда рады новым 
участникам. Турниры прово-
дятся как онлайн, так и на раз-
личных площадках. Год назад, 
к примеру, в Центральном до-
ме шахматиста имени Бот-
винника состоялся вечер 
«Игра королей». Блицтурнир, 
организованный при под-
держке Федерации шахмат 
России, прошел в формате ко-
мандного турнира. На старт 
вышли 24 команды. Наша 
сборная, в которую, кроме ме-
ня, вошли еще Тимур Башка-
ев, Давид Пипиа, Георгий Ко-
стров, Александр Цимайло 
и Владислав Айнет, стала чем-
пионом. 

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Шесть лет назад в районе Зя-
бликово, на Кустанайской 
улице, открылось новое зда-
ние Центра социального об-
служивания. Сделал тогда 
к новоселью для ЦСО пода-
рок — комплект напольных 

шахматных фигур для цен-
трального фойе. Здорово, что 
набор оказался востребован 
посетителями!

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОО ДЮСИФК 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Очень люблю шахматы 
и играю в них с детства. Эта 
игра хорошо развивает логику, 
она интеллектуальная и полез-
ная, здесь нужно уметь про-
считывать варианты ходов. 
Сегодня, мне кажется, шахма-
ты вновь набирают популяр-
ность, так как из шахматных 
турниров делают потрясаю-
щие атмосферные шоу, одно из 
которых я и посетил. Здесь 
между игроками происхо-
дит дуэль взглядов, участники 
игры не только сидят и, как го-
ворится, «хлопают по часи-
кам», а увлекают и зрителей 
турнира в этот процесс, за ко-
торым очень интересно на-
блюдать. Такие новые шоу-
форматы, безусловно, привле-
кают к одной из старейших 
интеллектуальных игр новых 
поклонников. 

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

В шахматы я играла еще в дет-
стве, во время обучения 
в средней школе. Потом это 
дело я забросила на несколько 
лет, а перед поступлением 
в институт решила вновь нау-
читься играть. Особенно нра-
вилось это делать в парках 
или на Гоголевском бульваре, 
где всегда можно встретить 
желающих присоединиться 
к игре. Пожалуй, самое яркое 
воспоминание — это недав-
няя игра в парке с компанией 
пожилых людей, которые со-
бираются так вместе уже 
40 лет. Было приятно услы-
шать от них какие-то истории, 
секреты игры.

МАКСИМ ДЕМЧЕНКОВ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ РАЙОНА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Если честно, то в шахматы 
играю, как Остап Бендер — 
знаю ход е2–е4, не получилось 
развить детский интерес. Но 
порой играю с друзьями на 
любительском уровне. Ду-
маю, что когда появится чуть 
больше свободного времени, 
обязательно буду осваивать 
шахматы.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Бегом по паркам 
и набережным
В Москве насчитываются десятки, если не сотни бего-
вых маршрутов. Каждый из них живописен: можно рас-
сматривать природу парков, любоваться рассветами 
и закатами на набережных. И в то же время — зани-
маться совершенствованием своей физической формы.

В Москве планируют соз-
дать около 30 центров 
женского здоровья. Один 
из них уже работает, еще 
два откроют до конца это-
го года.
— Мы внедряем новый стан-
дарт акушерско-гинеколо-
гической помощи, — расска-
зала заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова. — Он позволяет сде-
лать помощь на протяжении 

всей жизни женщины более 
доступной. В таких центрах, 
оснащенных самым совре-
менным оборудованием, бу-
дут работать высококвали-
фицированные специалисты.

■
Детские книги московских 
издательств переведут 
на иностранные языки
и выпустят в пяти друже-
ственных странах.
Как уточнили в Департамен-
те культуры Москвы, общий 

тираж составит 155 тысяч эк-
земпляров. Издания с рус-
скими народными сказками 
и произведениями совре-
менных российских авторов, 
переведенными на ино-
странные языки, получат чи-
татели из Китая, Египта, Сер-
бии, Таиланда и Индонезии. 

■
Костомаровский мост в Та-
ганском районе приведут 
в порядок до конца года. 
Его построили в 1941 году 

и еще ни разу капитально 
не ремонтировали.
— На время работ движение 
транспорта полностью не за-
крывается, — подчеркнул 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства Петр Бирюков, — 
вводится поэтапное пере-
крытие полос.
Специалисты поменяют ги-
дроизоляцию и асфальтобе-
тонное покрытие, отремонти-
руют тротуары и лестницы. 

важно

Принимаем солнечные ванны: зоны отдыха со всеми удобствами

В Москве продолжают вне-
дрять инновации, обновлять 
лифтовое хозяйство и созда-
вать места отдыха для горо-
жан не хуже, чем на попу-
лярных российских курортах.

Солнечные ванны
«Многие хотят поехать на ку-
рорт. Все думают о Крыме, 
Кисловодске, Сочи. А Москва 
чем плоха? Разве в нашей сто-
лице нет богатейших возмож-
ностей поправить свое здоро-
вье, никуда не выезжая? Ко-
нечно, есть. Нужны только 
желание и инициатива.
Рабочие Октябрьского трам-
вайного парка устроили ку-
рорт на крыше одного из це-
хов, окруженного тенистым 

садом. С помощью врачей Аль-
тшулера и Маркуса оборудова-
ны души, солярий, аэрарий. 
40 проц. рабочих депо еже-
дневно будут получать солнеч-
ные и воздушные ванны, обти-
рания, обливания и души».
23 июля 1933 года
В этом году мож-
но позагорать 
не только у во-
доемов в пар-
ках столицы, 
но и у бассейнов, 
которые откры-
ли на площадках 
«Московских се-
зонов».
О б о р у д о в а л и 
12 бассейнов. 
Для посещения 
нужно предварительно заре-
гистрироваться на портале 
mos.ru. В будни цена входного 
билета для взрослого начина-
ется от 550 рублей, для ребен-
ка — от 250. В стоимость вхо-
дит пользование шезлонгом, 

душевыми, кабинами для пе-
реодевания и шкафчиками 
для личных вещей. 
10 июля 2024 года

■
Заменить старые лифты
«На столе у инженера Глаголе-
ва лежало постановление Мос-

совета от 4 июля 
о восстановле-
нии подъемного 
хозяйства Мо-
сквы. Оно обя-
зывало жилищ-
ные управления 
произвести точ-
ный учет дей-
ствующих и без-
дейс твующих 
лифтов, опреде-
лить степень их 

изношенности и обеспечить 
обслуживание лифтов опыт-
ными лифтерами».
22 июля 1933 года
В этом году в Москве по про-
грамме капремонта обновят 
более 2,6 тысячи лифтов, в том 

числе 243 в многоквартирных 
домах, расположенных на се-
вере столицы.
— Наибольшее количество 
лифтов — 14 кабин — устано-
вим в семи подъездах дома 13 
на Волоколамском шоссе 

в районе Сокол, — уточнили 
в столичном Комплексе город-
ского хозяйства. — Девяти-
этажный жилой дом построи-
ли в 1957 году в стиле совет-
ского неоклассицизма.
21 мая 2024 года

■
Прорывные идеи
«Творческие смотры и конкур-
сы, соревнования за звание 
лучшего рационализатора за-
метно повышают активность 
технического поиска на пред-
приятии. В этом году на кам-
вольно-прядильной фабрике 
имени Калинина впервые вне-
дрено уже около трехсот зна-
чительных новшеств, их эф-
фективность достигла четвер-
ти миллиона рублей».
22 июля 1986 года
Недавно в столице подвели 
итоги конкурса «Новатор Мо-
сквы». В этом году в нем при-
няли участие больше пяти ты-
сяч человек. 
Премией отметили 36 проек-
тов. Среди победителей — 
создатели имплантов из нано-
материалов и мобильной во-
дородной зарядки.
28 июня 2024 года

Главная городская газета перешагнула столетний рубеж, и мы продолжаем рассказывать об истории «Вечерней Москвы». Предлагаем цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет пробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколь-
ко десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Москвичи принимают воздушные ванны на крыше 
Центрального института курортологии. Фото 1951 года

наш век
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История лошади от эогиппуса до рысака

На ВДНХ, в павильоне № 42, 
открыт Центр национальных 
конных традиций. Его гостям 
доступен уникальный интер-
активный «Музей лошади». 
Экспозиция посвящена исто-
рии происхождения, эволю-
ции, большим победам, уни-
кальным достижениям и се-
кретам разнообразия пород 
этих благородных животных.

На втором этаже светлого 
просторного павильона рас-
положились необычные вы-
ставочные залы. Путешествие 
по ним мало напоминает ти-
пичную музейную экскурсию. 
Скорее, это погружение 
в огромный мир дружбы меж-
ду лошадью и человеком. 
Путь к ней начинается с древ-
них времен. 
Открывается занавес, и экс-
курсовод Владислава Плеша-
кова задает гостям вопрос: 
«А какой была лошадь в древ-
ности: большой или малень-
кой?» Предположения, конеч-
но, звучат больше в сторону 
крупноразмерной особи. 
К удивлению публики, выяс-
няется, что древние живот-
ные были миниатюрными — 
не больше лисы. Более чем за 
50 миллионов лет до нашей 
эры на Земле появилось ма-
ленькое животное под назва-
нием эогиппус. У него не было 
копыт, роскошной гривы 
и хвоста. Зато были пальцы на 
лапах и мягкая подушка меж-
ду ними, а также защитный 
окрас и приличная скорость 
для того, чтобы удирать от ги-
гантских хищников. 
— Надобность в копытах тог-
да отсутствовала, — поясняет 
особенности доисторическо-
го зверя Владислава Плешако-
ва. — Бегали по болотистой 
местности, стараясь не поки-
дать тропических лесов. На 
открытом пространстве нахо-
диться им было опасно.
Все это показано на большом 
экране. Вот в фильме показа-
на погоня, и никак нельзя уз-
нать в эогиппусе ростом не 
более полуметра, с выпуклой 
спиной и маленькой головой 
на короткой шее, будущих 
мощных тяжеловозов, бы-
стрых как ветер скакунов 
и рысаков. Десятки миллио-
нов лет потребовалось на то, 
чтобы это небольшое суще-
ство, обитавшее в доистори-
ческих лесах, превратилось 
в прекрасное создание при-
роды, поражающее гармо-
ничными формами и пропор-
циями.
В следующих залах можно уже 
не только увидеть, но и услы-

шать лошадей. Звуки разных 
видов аллюров доносятся из 
небольшого аппарата. Доста-
точно поднести его к уху — 
и вот мы различаем спокой-
ный, размеренный шаг. Он 
сменяется более быстрой ры-
сью, а затем — мощным гало-
пом. Кажется, что лошадь со-
всем рядом, а не «спрятана» 
на картинках, экранах, в зву-
ковых устройствах. 
На огромной стене показаны 
разные масти лошадей. Еще 
один удивитель-
ный факт — белой 
среди них нет.
— Принц на белом 
коне, о котором 
грезили в разные 
времена, — всего 
лишь красивое, но 
не очень реали-
стичное сравне-
ние, — улыбается 
Владислава Пле-
шакова. 
Караковая, игре-
невая, серебристо-вороная, 
буланая, соловая, изабелло-
вая, чалая и другие — когда 
рассматриваешь названия 
и виды окрасов, кажется, что 
все слова выписаны из сказок, 
а не из современной жизни. 
Некоторые дети, да порой 
и взрослые уточняют, а что же 
каждое из них значит, как раз-
личить оттенки серой, воро-
ной, гнедой или рыжей лоша-
дей. Многие фотографируют 
стену с названиями.
В следующем зале вниманию 
гостей открывается уникаль-

ная коллекция стремян и под-
ков, привезенная в Центр на-
циональных конных тради-
ций со всего мира. Также 
здесь можно познакомиться 
с конными профессиями с по-
мощью искусно оборудован-
ных экранов, с которых с по-
сетителями общаются шор-
ник, ветеринарный врач, куз-
нец, или коваль.
Подходим поближе, и вот куз-
нец рассказывает о своей рабо-
те с лошадьми. Ветеринар по-

казывает, как обрезали наро-
сты на копытах. Мастера про-
шлого демонстрируют, как 
подковывали, как ухаживали 
за лошадьми. Рядом на столах 
расположились экспонаты. 
Мягкие щетки, которыми рас-
чесывают шерсть коней, боль-
шой молот и наковальня, ста-
ринные станки, на которых 
прошивали основы для седел, 
и многое другое. Видно, что во 
все времена за лошадьми был 
серьезный уход.
Есть в музее и свой зал славы. 
Здесь представлены кубки 

и награды международных со-
ревнований. А в зале «Кавале-
рия сквозь века» рассказыва-
ют про четвероногих напарни-
ков бравых воинов в кровавых 
битвах. Можно посмотреть 
луки, стрелы, доспехи, мечи 
и щиты прошлого. Покажут 
и фильмы о грандиозных бит-
вах прошлого. 
Здесь же красуется белоснеж-
ная статуя гигантского коня. 
— Он напечатан на 3D-прин-
тере, за его нежный белый 
цвет прозвали его Бискви-
том, — говорит Владислава 
Плешакова.
Экскурсовод предлагает зага-
дать желание и погладить 
морду великана. Говорит, что, 
если он отзовется и зафырчит, 
желание обязательно испол-
нится.
Практически на выходе уста-
новлена необычная подкова. 
Достаточно потереть ее на 
удачу — и автомат, располо-
женный под ней, выдаст бу-
мажку с предсказанием. 
Из музея можно попасть на 
конюшни. В стойлах на полу 
лежит свежая стружка, для 
лошадей есть свои помывоч-
ные и даже солярий — в жару 
им нужно поддерживать тем-
пературный баланс. Влади-
слава Плешакова объясня-
ет, что гладить животных 
нельзя — у каждого коня тут 
свой характер. Но ясно од-
но — всех их здесь очень неж-
но любят.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

26 июня. Экскурсовод Владислава Плешакова часто наведывается к лошадям в конюшню 
Центра национальных конных традиций. Есть у нее и свои любимцы, которые с удовольствием 
дают себя погладить. Например, конь Кабриолет. Фото: Василиса Чернявская

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Интерактивный 
музей уносит 
на миллионы 
лет назад

В проекте «Активный гражданин» москвичи выбрали 
лучшие зеленые зоны для спортивных пробежек

ПЯТЬ ЛУЧШИХ ЗОН ОТДЫХА С УДОБНОЙ ИНФРАСТРУКТУРОЙ 
ДЛЯ ЗАНЯТИЙ БЕГОМ

ГДЕ ЧАЩЕ БЕГАЮТ МОСКВИЧИ

ДРУГИЕ ВИДЫ АКТИВНОСТЕЙ, 
КОТОРЫМИ ЧАЩЕ ВСЕГО 
ЗАНИМАЮТСЯ ЖИТЕЛИ СТОЛИЦЫ

ЗАНЯТИЯ БЕГОМ В МОСКВЕ

Парк «Сокольники» 

Музей-заповедник 
«Царицыно»

Парк «Кузьминки»

Измайловский парк 
Парк Горького

218 634
человека

приняли участие 
в опросе

18
парков обсуждали 
москвичи в ходе 
голосования

Ходьба Фитнес Плавание

0%

10%

20% 19,9
15,8

10,5

10,6%
Парк 
«Сокольники»

9,39%
Музей-заповедник «Царицыно» 

9,33%
Парк Горького 

8,52%
Измайловский парк 

8%
Парк «Кузьминки» 

54,16%
Другие парки города 

По результатам голосования 
участников проекта «Активный 
гражданин»
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Нанес огневое 
поражение
Командир взвода миномет-
ной батареи лейтенант 
Вооруженных сил России 
Мгер Кочарян (1) выполнял 
боевые задачи в зоне про-
ведения специальной воен-
ной операции. Когда пере-
довая группа разведки об-
наружила хорошо замас-
кированный опорный пункт 
вооруженных сил Украины 
(ВСУ) на удалении пяти ки-
лометров от линии боевого 
соприкосновения и переда-
ла по средствам радиосвязи 
координаты цели для пора-
жения, офицер оперативно 
произвел расчеты, чтобы 
нанести огневое поражение 
противнику, организовал 
грамотное управление ми-
нометным огнем своего 
подразделения. Благодаря 
оперативным и професси о-
нальным действиям Мгера 
Кочаряна бойцы уничтожи-
ли опорный пункт украин-
ских националистов.

Уничтожил пулеметный 
расчет врага
В Министерстве обороны 
страны отметили заслуги 
младшего лейтенанта 
ВС РФ Павла Кузнецова (2).
Взвод, которым он коман-
довал, действовал в соста-
ве мотострелковой роты. 
Он выполнял боевую зада-
чу — взять под свой кон-
троль хорошо оборудован-
ный опорный пункт ВСУ. 
Во время боя командир 
роты получил ранение 
и не смог продолжить руко-

водить личным составом. 
Понимая, что потеря управ-
ления подразделением 
приведет к большому числу 
потерь среди наших воен-
нослужащих, он принял 
командование ротой на се-
бя. Находясь на передовом 
рубеже атаки, Павел Кузне-
цов лично уничтожил пуле-
метный расчет противника 
точным выстрелом из гра-
натомета. Благодаря его 
работе личный состав роты 
овладел назначенным ру-
бежом и отразил контр-
атаку превосходящих сил 
противника.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

фотофакт

18 июля. Бойцы ВС РФ проходят подготовку по специальности «снайпер» для подразделений 
группировки войск «Центр». По данным Министерства обороны России, за минувшие сутки бойцы 
Центральной группировки войск заняли более выгодные рубежи, а также отразили семь контратак 
ВСУ. Потери противника составили: до 290 человек, боевая машина пехоты MaxxPro производства 
США, гаубица М777 производства США, гаубица Д-30, две противотанковые пушки МТ-12 «Рапира».

Офицер поддерживает семью 
павшего на передовой друга
В Российском Союзе ветера-
нов в рамках проекта «Герои 
нашей Родины» корреспон-
денту «ВМ» удалось пооб-
щаться с Героем России гвар-
дии капитаном Степаном Бе-
ловым с позывным «Таран» 
(на фото). Военнослужащий 
рассказал о своем боевом пу-
ти, взглядах на жизнь и важ-
ности контрактной службы.

На сегодняшний день экипаж 
Степана Белова уничтожил 
17 танков, включая модели 
Т-64, Т-72М польского образ-
ца, Т-80УД и один «Леопард». 
Кстати, позывной офицера 
вполне отражает его отваж-
ный характер.
— Когда в самом начале СВО 
мы прибывали на фронт, у ме-
ня был позывной «Булат», — 
рассказывает Степан Бе-
лов. — Но позже командиры 
увидели, что я иду напролом, 
так и назвали меня — «Таран». 
Тогда же создали отдельную 
бронегруппу, назначив меня 
командиром.
Военнослужащий признает-
ся, что свой путь выбрал еще 
в юном возрасте.
— Каждый мальчик в тот или 
иной момент хочет служить 
в армии, а каждый мужчина, 
я уверен, должен это сде-
лать, — делится гвардии ка-
питан. — Отец с детства гото-
вил меня к этому. Я даже убе-
жал в военкомат, попросил, 
чтобы маме не говорили. Там 
мне предложили поступление 
в училище.
И вот теперь офицер служит 
в составе экипажа танка.
— Я из тех командиров, кото-
рые сидят не на штатном ме-
сте, а на месте наводчика-опе-
ратора, — отмечает Степан 
Белов. — Так мне намного 
удобнее наблюдать за про-
странством, полем боя. Соот-
ветственно, в напряженной 
ситуации я первый вступаю 
в бой. Мне это нравится, пото-
му что голова быстрее работа-
ет. Увидел цель, отработал, 
начинаешь выполнять ма-
невр и одновременно по ра-
диосвязи передаешь команду 
всему подразделению.
«Золотая Звезда» Героя Рос-
сии — заслуга личного соста-
ва, — отмечает офицер.
— Команда всегда меня под-
держивает. Награду мне вру-
чили не за отдельно взятый 
день или событие, а за сово-
купность выполненных задач 
без погибших бойцов, — рас-
сказывает гвардии капитан.
Высоким званием и медалью 
офицер совсем не хвалится. 
А «геройские» деньги тратит 
на полезное дело — помогает 
семье погибшего товарища.

— У меня в жизни был всего 
один друг — Саша Антонов. 
Он был командиром первого 
танкового взвода, а я — второ-
го. Однажды поставили зада-
чу — выдвигаться, чтобы при-
крыть 15-ю мотострелковую 
бригаду, проломить оборону 
близ населенного пункта Руд-
ницкое. Саша вызвался пер-
вый. В танк попал «джавелин» 
(американский переносной 
противотанковый ракетный 
комплекс. — «ВМ»), машина 
полностью детонировала, — 
отмечает офицер.— Я потерял 
лучшего друга, и это стало для 
меня большой болью. В день 
его смерти я помолился и по-
обещал, что его семью не бро-
шу. С тех пор мы с супругой 
присматриваем за его женой 
и сыном. Иногда отправляем 
им деньги, стараемся поддер-
живать.
С супругой у Степана Белова 
очень теплые отношения, они 
вместе растят маленького 
сына. Познакомились еще во 
время учебы в военном учи-
лище.
— Она была психологом, а я — 
курсантом. С самого первого 
дня спецоперации она следит 
за ситуацией, смотрит сводки, 
местонахождение противни-
ка. Когда я выходил на связь, 

узнавала, где я. Я мог промол-
чать, но она все понимает. Так 
что я — командир, а она — 
мой начальник штаба, — шу-
тит Белов.
По словам офицера, расхожая 
фраза о том, что в окопах не 
бывает атеистов, — чистая 
правда.
— У каждого бойца по три, по 
четыре талисмана. Они их 
спасают, выручают. Когда 
у тебя есть такая сделанная 
руками вещь, ты чувствуешь 
душевную теплоту и спокой-
но идешь, выполняешь бое-
вые задачи, — рассказывает 
Белов. — У меня всегда с со-
бой бандана с православной 
повязкой, с молитвой. Когда 
выхожу в бой, я всегда ее на-
деваю.
Кроме того, военнослужащий 
отмечает, что больше и боль-
ше бойцов выбирают кон-
трактную службу. По его мне-
нию, это серьезный выбор, 
который открывает широкие 
перспективы.
— Сегодня служба по контрак-
ту очень престижна, и она бу-
дет активно развиваться после 
окончания спецоперации, — 
говорит Белов. — Очень ва-
жен этап отбора. Считаю, что 
в армию должны попадать те 
военнослужащие, которые хо-
тят служить своему Отечеству, 
разделяют текущие проблемы 
страны.
А вот финансовая мотивация 
у солдата не должна превали-
ровать над желанием защи-
щать Родину.
— Только ради денег приходят 
обыватели, которые, к сожа-
лению, на фронте подводят, — 
говорит Степан Белов. — 
В свои подразделения я отби-
раю конкретных людей вме-
сте с командиром батальона, 
которых мы лично расставля-
ем, обучаем. Это нужно, что-
бы работа на передовой шла 
слаженно. В армию должны 
приходить «духовитые» ребя-
та, чтобы включаться в дело 
и побеждать врага.
По его словам, каждый день 
средства ведения войны со-
вершенствуются. 
— Но на фронте нужна имен-
но адресная помощь. Напри-
мер, на конкретном направле-
нии у врага преобладает во-
оружение дронами. Значит, 
было бы очень неплохо, если 
бы тыл помог средствами 
РЭБ, — рассказывает Степан 
Белов. — Но сладости или дру-
гие продукты тоже поднима-
ют дух бойцов, от таких посы-
лок становится очень тепло 
и спокойно. Моральная под-
держка из дома очень нужна. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

новости спецоперации

Была задержана 
подозреваемая 
в госизмене
Жительницу Ижевска за-
держали по делу о государ-
ственной измене. По дан-
ным следствия, она собира-
ла информацию об объектах 
оборонно-промышленного 
комплекса и передавала ее 
украинским спецслужбам. 
Об этом сообщили в пресс-
службе УФСБ России по ре-
гиону.
— УФСБ России по Удмурт-
ской Республике пресечена 
противоправная деятель-
ность жительницы Ижевска, 
инициативно установившей 
контакт с украинскими спец-
службами и осуществляв-
шей по их указанию сбор 
и передачу информации 
об объектах оборонно-про-
мышленного комплекса 
с целью возможной подго-
товки диверсионно-терро-
ристических актов, — уточ-
нили в ведомстве.
В отношении женщины воз-
буждено уголовное дело. 
Она находится под стражей.
■
Школы Белгородской 
области станут 
безопаснее
В Старооскольском и Губ-
кинском округах Белгород-
ской области окна всех 
школ, детсадов, учрежде-
ний здравоохранения, куль-
туры и спорта заклеят уда-
ропрочной бронепленкой, 
рассказали в пресс-службе 
правительства региона. 
На средства областного 
бюджета закуплено более 
106 тысяч квадратных ме-
тров бронепленки.
— Вся работа по оклеива-
нию окон бронированной 
пленкой будет выполнена 
до конца августа, чтобы 
успеть к началу учебного 

года. Мы ранее уже прово-
дили испытания бронеплен-
ки и понимаем, что в случае 
чрезвычайной ситуации она 
защитит от ударной волны 
и спасает от осколков стек-
ла, которые могут нанести 
травму. В нашей ситуации 
мы будем стараться исполь-
зовать любую возможность 
для того, чтобы обезопасить 
наших детей, — отметил гу-
бернатор региона Вячеслав 
Гладков.
Бронепленка удерживает 
массу стеклопакета и умень-
шает количество осколков. 
На испытаниях в полевых 
условиях выявили, что она 
может защитить и от мелких 
металлических обломков.
■
Противник ведет 
грязную игру
Замглавы МИД РФ Сергей 
Рябков заявил о том, что 
ВСУ применяют химическое 
оружие против российской 
армии. Информацию об этом 
и все необходимые данные 
Россия передает по линии 
организации по запреще-
нию химического оружия 
(ОЗХО).
— Надо разделять вопрос 
применения отравляющих 
веществ, что фиксируется 
нами в действиях ВСУ, и со-
ответствующая информация 
передается по профильным 
для этого каналам, прежде 
всего по линии организации 
по запрещению химическо-
го оружия в Гааге, но также 
и в Нью-Йорке, — отметил 
Рябков.
Замглавы МИД РФ подчер-
кнул, что за последние два 
года наши военные собрали 
исчерпывающий, супер-
объемный материал.
— Он показывает всю глуби-
ну взаимодействия Вашинг-
тона и Киева в этой сфере. 

В том числе с точки зрения 
проведения мероприятий 
в нарушение конвенции 
(Конвенции о запрещении 
биологического и токсин-
ного оружия. — «ВМ»),
в итоге означающих, что 
на Украине создавались 
компоненты биологического 
оружия, — отметил Рябков.
■
Бойцы показывают 
хорошие результаты
Заместитель начальника 
Главного военно-полити-
ческого управления Воору-
женных сил РФ, командир 
спецназа «Ахмат» генерал-
майор Апты Алаудинов 
сообщил, что российские 
войска показывают хоро-
шие результаты с продви-
жением на донецком на-
правлении.
— У нас получаются очень 
хорошие результаты по про-
движению у подразделений 
Министерства обороны, ко-
торые находятся на донец-
ком направлении. То есть 
там подразделения Мин-
обороны продвигаются 
очень хорошо, ежедневно, 
как я уже говорил, освобож-
дая хорошие участки, насе-
ленные пункты, — отметил 
Алаудинов.
■
Населенные пункты 
остались без света 
В результате обстрела ВСУ 
села Воронок  Брянской об-
ласти было нарушено энер-
госнабжение нескольких 
населенных пунктов, со-
общил губернатор региона 
Александр Богомаз.
— Пострадавших нет. 
По предварительной инфор-
мации, в результате терро-
ристической атаки наруше-
но энергоснабжение не-
скольких населенных пунк-
тов, — отметил Богомаз.

Выплаты по программе 
«Земский доктор» увеличат 
вдвое для медицинских ра-
ботников, которые приезжа-
ют работать на Донбасс 
и в Новороссию. Об этом вче-
ра заявил премьер-министр 
России Михаил Мишустин.

Выплаты увеличат до двух 
миллионов рублей врачам 
и до миллиона рублей фель-
дшерам, медсестрам и другим 
специалистам среднего меди-
цинского звена, рассказал на 
заседании правительства Ми-
хаил Мишустин. По его сло-
вам, на эти цели из федераль-
ного бюджета выделили свы-
ше миллиарда рублей. Он 

уточнил, что более 350 милли-
онов предусмотрено на теку-
щий год. Кроме того, Мишу-
стин подписал постановле-
ние, смягчающее условия по-
лучения компенсаций для 
медицинских работников 
в рамках программы «Зем-
ский доктор». Теперь в тече-
ние срока действия договора 
о предоставлении единовре-
менной компенсационной 
выплаты у них появилась воз-
можность однократно сме-
нить место работы — перейти 
в другую медорганизацию, 
расположенную в сельской 
местности или в одном из ма-
лых городов на территории 
одного региона. Ранее для по-

лучения господдержки медра-
ботники должны были заклю-
чить договор с лечебным уч-
реждением, обязуясь отрабо-
тать в нем не менее пяти лет.
— Рассчитываем, что эти ре-
шения будут хорошим стиму-
лом для наших медиков, что-
бы оставаться в небольших 
населенных пунктах, — ска-
зал премьер-министр России.
На официальном мероприя-
тии он отметил, что одна из 
приоритетных задач в систе-
ме здравоохранения — это по-
вышение доступности каче-
ства медицины для жителей 
каждого региона России.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Дружинники доставляют 
воду отдаленным деревням 

На данный момент в Донецке 
сохраняется максимальный 
режим экономии воды. Вес-
ной 2022 года Киев отключил 
работу канала «Северский До-
нец — Донбасс», в результате 
чего сейчас город обеспечива-
ет себя примерно на 10 про-
центов от своих нужд. Вода 
подается жителям раз в три 
дня на пару часов. Но, по сло-
вам руководителя донецкой 
«Народной дружины» Евгения 
Мельникова, подача бывает 
слабой, и до верхних этажей 
домов вода иногда не доходит.
— Конечно, ситуация по срав-
нению с весной этого года 
сильно изменилась. Напри-
мер, в центральных районах 
включение воды идет по гра-
фику, который прекрасно из-
вестен всем жителям. И они 
имеют возможность заранее 
подготовиться, — рассказы-
вает Евгений Мельников. — 
Но прифронтовые города и де-
ревни не могут этим похва-
статься. Там из-за активной 
фазы боевых действий подача 
воды чаще всего отсутствует.
Но дружинники взяли на себя 
задачу закупить все необходи-
мое и помочь тем, кто нахо-
дится в трудной ситуации.
Как рассказывает Евгений 
Мельников, множество во-
лонтерских организаций со-
вместно трудятся над обеспе-
чением жителей самым не-
обходимым: водой, пищей, 
одеждой, медикаментами. 
В первую очередь волонтеры 
приходят к пенсионерам и лю-
дям с ограниченными воз-
можностями здоровья.
— Главная проблема в достав-
ке гумпомощи в прифронто-
вые районы — это постоянные 
риски и угроза жизни от вра-
жеской активности. Далеко не 
секрет, что мирное население 
стало равноценной целью для 

украинских военных, — гово-
рит Мельников. — Боевики 
киевского режима стараются 
взять нас измором, активно 
стреляют по волонтерам, ко-
торые отправляются в непро-
стую дорогу, чтобы помочь 
местному населению. А ведь 
там вообще нет никаких ре-
сурсов для нормальной жиз-
ни. Тем более основная часть 
оставшегося там населения — 
это пожилые люди.
Донецкие волонтеры продол-
жают выполнять свой граж-
данский долг даже в тяжелых 
условиях. Хоть все сложнее 
доставлять гумпомощь в отда-
ленные населенные пункты 
в целости и сохранности, дру-
жинники каждый раз отправ-
ляются в новые поездки. 
— Враг пристально следит за 
передвижениями и старается 
навести страх на волонтер-
ские движения. Но мы всеми 
возможными способами пы-
таемся не оставлять наших 
людей. К сожалению, иногда 
доставка может задержать-
ся, — говорит Мельников.
Но на Донбассе все прекрасно 
понимают, в какой ситуации 
приходится действовать во-
лонтерам. И жители ощущают 
огромную поддержку и забо-
ту, которую им оказывают как 
местные объединения, так 
и организации из других реги-
онов. Тем более что их число 
постоянно растет.
— Невозможно представить, 
сколько людей, живущих за 
несколько тысяч километров, 
нам помогает! Мы благодар-
ны за постоянную поддержку, 
которую оказывает все насе-
ление страны: от Калинингра-
да до Владивостока, — под-
черкнул руководитель донец-
кой «Народной дружины». 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

10 июля. Народный дружинник Егор Трачковский доставляет воду пожилым людям, живущим 
в прифронтовом районе Донецка

досье
Гвардии капитан Степан 
Михайлович Белов ро-
дился 14 июня 1996 года 
в городе Октябрьский, 
Башкортостан. Там он 
окончил среднюю обще-
образовательную школу 
№ 12. В 2014 году посту-
пил в Казанское высшее 
танковое командное 
училище. На данный мо-
мент находится на СВО 
на должности начальни-
ка штаба танкового ба-
тальона 21-й отдельной 
гвардейской мотострел-
ковой бригады Второй 
гвардейской общевой-
сковой армии Централь-
ного военного округа.
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Донецкие дру-
жинники доста-
вили воду жите-
лям прифронто-
вых районов. 
«ВМ» узнала, 
с какими слож-
ностями сейчас 
сталкиваются 
волонтеры.

сVои люди

Для медицинского персонала Донбасса 
и Новороссии выделят более миллиарда рублей
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Народная дружина ДНР 
была создана 1 марта 
2018 года внутри актива 
общественного движения 
«Донецкая Республика». 
Цель организации — под-
держание общественного 
порядка, организация ме-
роприятий, направленных 
на патриотическое воспи-
тание молодежи, и по-
мощь гражданам, постра-
давшим от украинских 
военных.
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тому что, как известно, в концлагере восстаний 
не бывает.
Концлагерь, увы, не фигура речи. На берегу ре-
ки Тисы в Закарпатской области Украины воз-
вели ограждения из колючей проволоки. Дело 
в том, что на отдельных участках Тисы прохо-
дит граница Украины с Румынией, и в Румы-
нию украинцы постоянно пытаются сбежать. 
И не только туда. В июне на украинско-венгер-
ской границе на участке Большая Бийгань 
в Венгрию почти «пролетел» грузовик с черны-
ми военными номерами. В нем находились 
32 украинских уклониста. Как выяснилось, но-
мер они подделали, чтобы грузовик не остано-
вили для проверки пограничники. Увы, бегле-
цов Венгрия вернула. Сейчас они на фронте. 

Пусть воюет сосед

— Украинцы воевать не хотят. После начала 
СВО примерно половина из них просто уехала 
из страны — кто в Европу, кто в Россию, — по-
яснил директор Центра системного анализа 
и прогнозирования Ростислав Ищенко. — Все 
мотивированные «защитники страны» пришли 
в ТЦК, местные военкоматы, еще в 2022 году. 
Сейчас добровольцев нет. Тем не менее украин-
цы воюют, не бегут, фронт не обрушился. По-
чему? Для этого нужно понимать психологию 
украинца. Он, как правило, против России и хо-
чет ее победить. Но не сам: пусть сосед воюет. 
Почему в ТЦК набирают бывших фронтовиков 
и почему они так зверствуют, часто даже нару-
шая закон? Опять же — такова психология 
украинца: я на фронте побывал, я намучился, 
пострадал, теперь твоя очередь! Украинцами 
часто движет зависть: почему кто-то до сих пор 
жил лучше него? Сейчас я это поправлю! Да, та-
кие люди. 
Многие украинцы, как пояснил эксперт, не лю-
бят власть. Но, опять же, из зависти. Если кто-то 
добился большего, чем ты сам, то как можно не 
завидовать? Свергать же ненавистную власть 
украинцы умеют только после разрешения из 
Вашингтона. Любой другой майдан для них не-

Украина в 2024 году стала самой депрессивной 
страной в мире. Доля населения, страдающего 
депрессивными расстройствами, в стране со-
ставляет 6,3 процента, следует из анализа ста-
тистического портала Country Cassette. Второе, 
третье и четвертое места заняли США, Австра-
лия и Эстония с показателем в 5,9 процента. 
А вот данные уже украинского опроса. Соглас-
но сведениям социологической группы «Рей-
тинг», опечалены ситуацией на Украине 56 про-
центов населения против 36 в прошлом году. 
«Страх» и «паника» характеризуют психологи-
ческое состояние четверти населения Украины. 
Стыд за страну и ее правителей начали испыты-
вать почти 20 процентов жителей — по сравне-
нию с пятью процентами в начале СВО.
— Сомневаюсь, что на Украине сейчас может 
быть адекватная социология. В стране военное 
положение, данные всех опросов проходят цен-
зуру, в том числе и самоцензуру их организато-
ров, — пояснил кандидат социологических на-
ук преподаватель МГУ Виталий Караев. — Если 
учесть, что социологическая группа «Рейтинг» 
работает главным образом по заказу госструк-
тур, то корректность публикуемых ею данных 
под вопросом. Но если у «Рейтинга» 56 процен-
тов респондентов «опечалены», значит, подо-
зреваю, реально «опечаленных» больше. Ско-
рее — намного. 
Эксперт напомнил, что на территории Украины 
третий год идут военные действия. Практиче-
ски у всех на фронте либо родные, либо друзья, 
либо знакомые. Потери высокие, это значит, 
что у многих близкие люди погибли либо ране-
ны. Таким образом, война касается граждан 
лично. В украинских соцсетях постоянно рас-
пространяются видео о зверствах местных во-
енкоматов — ТЦК. Очевидно, что многие лиши-
лись работы. В то же время из страны запретили 
выезд мужчин от 18 до 60, а возраст для призы-
ва на войну снизили на два года. Почти навер-
няка не хватает медиков в поликлиниках. Плюс 
постоянные прилеты по объектам энергетики, 
время от времени пропадает то свет, то вода. 
— Любой добросовестный социолог скажет 
вам, что люди в такой ситуации не могут не ис-
пытывать постоянного стресса, — пояснил Ви-
талий Караев. 

Марихуана вместо мира

В феврале этого года — как раз в дни бегства 
ВСУ из Авдеевки, Зеленский подписал закон 
о легализации марихуаны. Закон, как было ска-
зано в пояснительной записке, призван «рас-
ширить доступ пациентов к необходимому ле-
чению посттравматических стрессовых рас-
стройств, полученных в результате войны».
— Зеленский, подписав закон, убил трех зайцев 
сразу. Во-первых, показал Западу привержен-
ность либеральным ценностям. Во-вторых, дал 
толчок к развитию новой сферы экономики — 
ведь марихуану на Украине теперь можно вы-
ращивать, потреблять и экспортировать, зара-
батывая на этом деньги. В-третьих, легализо-
вал то, что уже и так давно есть. А именно — по-
всеместное потребление на фронте и в тылу 
наркотиков, — пояснил политолог Григорий 
Савельев. — Как говорится, не можешь предот-
вратить — возглавь. 
По мнению эксперта, скандальный закон весь-
ма символичен. 
— Он демонстрирует, что Украина уже не мо-
жет держаться без допинга, как и сам Зелен-
ский, нюхающий «белый порошок», — пояснил 
Савельев. 
А еще в украинских школах с сентября запустят 
«уроки счастья» под патронажем жены прези-
дента страны Зеленского — Елены. По словам 
самой Зеленской, уроки стартуют в рамках все-
украинской программы ментального здоровья 
«Ты как?». 
«Курс будет раскрывать важнейшие знания 
и навыки, без которых невозможна счастливая, 
содержательная, плодотворная жизнь», — на-
писала жена президента Украины в соцсети. 
В число таких навыков, отметила Зеленская, 
в частности, входят умение «строить отноше-
ния с людьми», умение «любить и сочувство-
вать», а также «мудрость и то, как расти в ней». 
По мнению жены президента Украины, сейчас 
«подобные навыки не менее важны, чем знание 
математики или биологии».
— Это какой-то сюр. Я сам видел ролики, как 
украинские дети на школьных утренниках ве-
село поют «Батька наш — Бандера, Украина — 
мать, мы за Украину будем воевать!». О каких 
«любви, сочувствии и мудрости» тут можно го-
ворить? Мне кажется, что с атмосферой турбо-
патриотизма и ненависти к русским все это 
плохо монтируется, — считает Виталий Караев. 

В концлагере восстаний не бывает

Иван Скориков, руководитель отдела Украины 
Института стран СНГ, считает, что жители «не-
залежной», да, погружаются в печаль. Но по-
прежнему настроены воинственно. Эксперт 
привел данные опроса Европейского совета по 
международным отношениям. Итак, 45 про-
центов согласны, чтобы Украина потеряла ча-
сти своей ныне «оккупированной» территории.
— Казалось бы, лед тронулся: люди от войны 
устали. Но здесь же указано, что эти 45 процен-
тов желают, чтобы «при потере территорий 
Украина осталась суверенной, с собственной 
армией и свободой выбирать союзы, такие как 
ЕС и НАТО», — пояснил Иван Скориков. — Раз-
умеется, такой вариант не подходит России, 
иначе не было смысла и спецоперацию начи-
нать — территории нам и без соседней страны 
хватает. Нам нужна Украина нейтральная и де-
милитаризованная. Но украинцев — даже ря-
довых — такой вариант не устраивает. Во вся-
ком случае — большинство. Да, на Украине есть 
здравомыслящие люди, которые хотели бы по-
жить в нормальной, не фашистской и не воюю-
щей стране. Но они молчат и не выступают. По-

По данным  статистического портала Country Cassette, Украина стала первой в мире по числу граждан, страдающих депрессией. Соцопросы группы «Рейтинг» 
свидетельствуют, что «опечалены ситуацией в стране» 56 процентов населения против 36 в прошлом году. В итоге в 2023-м на Украине официально разрешили 
продавать марихуану, а на днях Елена Зеленская заявила о запуске «Уроков счастья» для школьников — детей будут учить поддерживать ментальное здоровье.

21 февраля 2024 года. Украинский военнопленный Андрей Кузмыч (слева) в зоне проведения СВО. Бойцы ВСУ сдаются все чаще, но пока еще не массово: запал повоевать у многих присутствует

Незалежная проигрывает психологическую войну. Как ей помочь проиграть окончательно?

Печаль Украины

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Наши удары 
по энергетике 
страны должны 
усугубить 
усталость 
ее жителей

Популярный на Украине телеграм-канал 
«Резидент» сообщает со ссылкой на свой 
источник в офисе президента, что «донаты 
в июне от населения упали до историческо-
го минимума, а волонтеры массово прекра-
щают свою деятельность». По данным авто-
ров канала, «именно мобилизация стала 
фактором для украинцев в отказе поддер-
живать ВСУ, причем тенденция одинаковая 
как внутри страны, так и за границей». «Ре-
зидент» также сообщает, что офис Зелен-
ского согласовал схему с арестом имуще-
ства и счетов украинцев, если они не обно-
вят данные в ТЦК. Эта же схема будет при-
меняться и к украинцам, находящимся 
за границей. Их тоже станут лишать имуще-
ства за игнорирование мобилизации. Мно-
гие украинские политологи уверены, что 
гражданский конфликт на Украине грянет 
после выборов в США, которые совпадут 
с приходом зимы.

кстати
разрешенный, а значит, неправильный. И они 
на него не пойдут. Ждать от уставших от войны 
украинцев восстания бесполезно.

Кнут и пряник

Тем не менее, как считают эксперты, расшатать 
украинский тыл вполне возможно. 
— Сейчас уже не нужно сбрасывать листовки, 
ведь есть российские телеграм-каналы, где 
украинцы могут получать информацию с на-
шей стороны, — пояснил Иван Скориков. — Да, 
информация с этих каналов может повлиять 
только на колеблющихся, но их тоже немало. 
Второй способ влияния на Украину — это рабо-
та с выехавшими в Европу. Дело в том, что сей-
час их там активно прижимают: лишают посо-
бий и льгот, требуют перерегистрации в каче-
стве беженцев и норовят отправить военнообя-
занных на Украину. Отрезвление пришло уже 
ко многим выехавшим: они поняли, что За-
пад — не добрый дедушка. Поэтому, я думаю, 
нужно выработать меры по привлечению укра-
инцев в Россию. Конечно, с жесткой фильтра-
цией, чтобы не набрать агентов СБУ. Русским 
языком украинцы владеют, рабочих мест у нас 
в стране достаточно — пусть приезжают, живут, 
работают, остаются. 
Военный эксперт, член Лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин считает, что нужно резко 
усилить и работу с военными.
— Идея с частотой «Волга» хорошая, но нужна 
масштабная программа агитации «Сдавай-
тесь». Остро необходимы специальные теле-
грам-каналы с роликами от бывших украин-
ских военных: дескать, сдались, живем хоро-
шо, кормят, лечат, не обижают. И пусть всегда 
называют свою часть, чтобы было можно про-
верить, — пояснил эксперт. — Бойцы ВСУ 
должны понимать, что в плену им точно будет 
лучше, чем в окопах. Российский плен должен 
стать для украинцев таким «Евросоюзом на 
фронте» — местом, куда хочется сбежать и там 
остаться.

Украина выдохлась. Об этом в эфире 
видео блога «Альфа и Омега» заявил быв-
ший советник офиса президента Украины, 
внесенный РФ в список экстремистов 
и террористов, Алексей Арестович.
— Украинское общество неспособно да-
же остановить свое самостоятельное 
сползание в пропасть, не то что выйти 
в ноль или какой-то плюс и кому-то там 
что-то побеждать. Такие иллюзии были 
в 22-м году, они резко сломались после 
контрнаступления, а все остальные собы-
тия просто доломали. Что видит мир и ви-
дят россияне? Что Россия очень медлен-
но, очень криво и косо, но повышает уро-
вень организации, а мы неуклонно снижа-
ем уровень организации. И вывод 
один — Украина сломается раньше, чем 
Россия. Мы проиграем эту войну при таком 
идеологическом обеспечении.

В ТЕМУ

При этом, как пояснил эксперт, вместе с пряни-
ком нужен и кнут. 
— На фронте все понятно: мы взяли курс на 
уничтожение живой силы противника. По дан-
ным Верховного главнокомандующего, Украи-
на теряет ежемесячно около 50 тысяч человек. 
Это примерно 1,6–1,7 тысячи человек ежеднев-
но. Теперь нужно усилить удары по энергетиче-
ской инфраструктуре.
Еще полтора года назад Украина продавала 
электричество, а сейчас планирует увеличить 
его импорт из Евросоюза до 2,2 ГВт. Об этом за-
явил премьер-министр Украины Денис Шмы-
галь. Но финт не получается. Как пояснил пред-
седатель Украинского союза потребителей 
коммунальных услуг Олег Попенко, Европей-
ское энергетическое объединение «пока отка-
зывается вести переговоры с Киевом по увели-
чению импорта электроэнергии». Многие 
украинцы еще зимой 2022/23 года были вы-
нуждены поставить на балконы дизель-генера-
торы, работающие на солярке, — чтобы в квар-
тире был свет. Теперь же все так плохо, что пра-
вительство планирует компенсировать совла-
дельцам жилья сумму до 1 миллиона гривен 
(2,15 млн рублей) на солнечные панели на кры-
ше многоэтажек и до 2 млн гривен — на тепло-
вые насосы. Кроме того, энергооборудование 
планируется освободить от ввозной пошлины 
и НДС. По сути, украинцам предлагают отапли-
ваться и вырабатывать электричество самосто-
ятельно.
— Да, это негуманно, но, думаю, нам нужно соз-
дать ситуацию, когда в тылу будет так же плохо, 
как на фронте, — считает Григорий Саве-
льев. — ВСУ, обстреливая мирные города, при-
носят войну в наш тыл в расчете на то, что тыл 
устанет и сформирует запрос общества: де-

скать, давайте заканчивать. Нам нужно дей-
ствовать похожим образом. Только не убивать 
мирное население, как ВСУ, а накапливать 
в нем усталость от войны, создавать запрос на 
возвращение к миру и нормальной жизни.
Гендиректор Института региональных про-
блем Дмитрий Журавлев считает иначе:
— В мирное время отключение тепла, воды 
и света — это гуманитарная катастрофа и, как 
следствие, претензии к власти. А в военное вре-
мя такие трудности, скорее, украинский тыл 
еще больше сплотят. Если уж и качать Украину 
изнутри, то нужно работать с местными спец-
службами и военными. Ведь именно они, как 
никто другой, понимают, что страна проигры-
вает. И чем дальше, тем больше. Именно у них 
есть силовой ресурс для свержения Зеленского. 
Если они его скинут и власть захватят, то вряд 
ли станут дружить с Россией. Но на нейтраль-
ный статус Украины, гипотетически, рассчиты-
вать мы можем.
Экс-депутат Верховной рады Олег Царев отме-
тил: украинцы психологически ломаются и ста-
ли меньше жертвовать на нужды ВСУ. 
«Дело даже не в дальнейшем массовом обни-
щании населения, а в ужесточении мобилиза-
ции и беспредела военкоматов. Сыграли свою 
роль и скандалы с волонтерами, многие из ко-
торых работают прежде всего на собственное 
обогащение», — написал в своем тг-канале 
украинский политик.

Изменения уровня одобрения 
деятельности Зеленского, %

По данным опроса КМИС — Киевского международного института 
социологии, лояльного украинской власти
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Великая княгиня Елизавета 
посвятила жизнь служению Богу

На территории монастыря ца-
рит особая атмосфера умиро-
творения и благоговения. 
Звучит тихая музыка, чувству-
ется запах ладана. Здесь со-
брались верующие, желаю-
щие помолиться, поставить 
свечи и поучаствовать в Бого-
служении.
Сначала прихожане прошли 
в Покровский собор, чтобы 
поучаствовать в литургии. Все 
расположились в светлом по-
мещении. Службу возглавил 
епископ Верейский Пантелеи-
мон, люди погрузились в чте-
ние молитв. 
Недалеко от храма есть не-
большая часовня. Стены рас-
писали студенты и преподава-
тели Православного Свято-
Тихоновского гуманитарного 
университета, рассказала экс-
курсовод Наталья Стремина. 
Здесь изображен рай, в кото-
ром дружат даже хищники.
— Супруга Николая II Алек-
сандра Феодоровна была 
младшей сестрой Елизаветы 
Федоровны. Чета Романовых 
часто приезжала погостить 
в Марфо-Мариинскую оби-
тель милосердия, — рассказа-
ла Наталья Стремина.
Елизавета Федоровна прово-
жала умерших в Царствие Не-
бесное. В часовне-покойниц-
кой 40 дней шли панихиды. 
Часовня открыта для общего 

посещения только два раза 
в год: 11 октября, в день обре-
тения мощей преподобному-
ченицы Великой княгини,  
и 18 июля — в эту дату оборва-
лась жизнь Елизаветы, когда 
большевики бросили ее в Ала-
паевскую шахту.
Те, кто уже посетил богослу-
жение, выстроились в оче-
редь перед Домом-музеем Ве-
ликой княгини Елизаветы 
Федоровны.
— Музей расположен в месте, 
где жила Елизавета, когда ос-
новала обитель. В коллекции 
представлены ее личные ве-
щи, сестер обители и препо-
добноисповедника Сергия 
Сребрянского, — отметила 

научный сотрудник Дома-му-
зея Великой княгини Елизаве-
ты Федоровны Анастасия Бу-
ковская.  
Сохранились особо ценные 
экспонаты, например, апо-
стольник преподобномучени-
цы, часть облачения ее и на-
стоятельницы, крест, выпол-
ненный из кипариса. Кабинет 
и личная молельня были тща-
тельно воссозданы по фото-
графии. 
Удивительно, что кипарисо-
вое ожерелье, на котором ви-
сел деревянный крест, было 
очень коротким, потому что 
просившие помощи люди хо-
тели, чтобы с ними осталась 
частичка Елизаветы. Тогда Ве-

ликая княгиня отрывала бу-
синку и дарила ее верующим.
Здесь хранится и письмо се-
стры Варвары, которая была 
келейницей Елизаветы. 
— В этом документе она пи-
шет, что согласна быть под 
арестом по собственному же-
ланию, хотя никто ее не дер-
жал. Варвара приняла муче-
ническую смерть вместе 
с Елизаветой, — добавила На-
талья Стремина.
После экскурсии прихожане 
плели маскировочные сети, 
которые потом отправят в зо-
ну специальной военной опе-
рации. 
— Мы стараемся закупать не-
обходимые продукты для лю-

дей, проживающих в зоне 
спецоперации. Поддержива-
ем связь с нашими военны-
ми, уже второй год плетем 
маскировочные сети, льем 
окопные свечи и шьем поло-
тенца, — рассказала настоя-
тельница Марфо-Мариин-
ской обители милосердия 
игумения Елисавета.
Также сотрудники обители 
работают и над другими соци-
альными проектами. Напри-
мер, на территории монасты-
ря расположены детская вы-
ездная паллиативная служба, 
реабилитационный центр, 
детский дом.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

АЛЕКСЕЙ БЕКЛЕМЫШЕВ 
ПИСАТЕЛЬ

Я был знаком с Евгением Евту-
шенко, но встречался с ним 
всего один раз. Он был удиви-
тельно позитивным челове-
ком, который любил жизнь 
и аудиторию. Он всегда ждал 
гостей, ведь до этого ни один 
поэт не создавал галерею для 
того, чтобы о нем и его време-
ни узнавали будущие поколе-
ния. У него было невероятное 
чутье на таланты. Он открывал 
новые имена в поэзии, лите-
ратуре. Благодаря ему мы уз-
нали о такой поэтессе, как 
Ника Турбина. Удивительно, 
что таланты уходят так быстро, 
но память о них остается 
с нами на века. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Поэт любил живопись и смотрел на мир 
через объектив фотоаппарата
Вчера отмечалось 92 года 
со дня рождения советского 
и российского поэта Евгения 
Евтушенко. Корреспондент 
«ВМ» побывала в его музее-
галерее и узнала, как жил 
«великий шестидесятник».

Заходим в галерею и подни-
маемся в кабинет писателя. 
В небольшой комнате — дере-
вянный стол и стул, на кото-
ром висит рубашка и галстук 
Евгения Евтушенко. Кажется, 
будто он только что поднялся 
с рабочего места и вышел про-
гуляться в сад.
— Евтушенко здесь не жил, 
только работал иногда, — го-
ворит заведующая экскурси-
онно-выставочным отделом 
«Музея-галереи Е. Евтушен-
ко» Светлана Мерзлякова. — 
Его дом находится на этом же 
участке, чуть дальше. Там 
проживает вдова писателя 
Мария Владимировна. 
Эта галерея — воплощенная 
мечта поэта, который лично 
руководил строительством 
и ее оснащением.
— Галерея была создана им 
в 2010 году. Евгений Алексан-
дрович был знаком со многи-
ми художниками, дружил 
с ними. Его коллекция — это 
не история живописи, а от-
дельная страница жизни поэ-
та, потому что со многими ра-
ботами связаны личные исто-
рии, — дополняет Светлана 
Мерзлякова.
Так в  залах галереи представ-
лены работы знаменитых ма-
стеров XX–XXI веков. Здесь 
можно увидеть полотна Пабло 
Пикассо, Марка Шагала, Нико 
Пиросмани, Джанни Пизани. 
Многие из картин были пода-
рены Евгению Александрови-
чу самими художниками — 
искренними почитателями 
его таланта.

— Евтушенко увлекался живо-
писью, но сам не умел рисо-
вать и печалился по этому по-
воду, — говорит Светлана. — 
Однажды в Японии ему пода-
рили фотоаппарат с огромным 
количеством пленки. Вернув-
шись в Россию, он сразу стал 
снимать и делал это профес-
сионально.
Фотографии поэта также 
представлены в галерее. А еще 
здесь множество киноафиш. 
Евгений Евтушенко был пре-
красным актером и режиссе-
ром. Например, снял фильм 
«Детский сад», причем сам на-
писал для него сценарий.
— Это история о мальчике, ко-
торого в военное время от-
правляют на поезде к бабушке 
в деревню. Картина — взгляд 
на войну глазами ребенка. Ко-
нечно же, эта история основа-

на на личных воспоминаниях 
поэта, — говорит Светлана.
Второй этаж обустроен так, 
чтобы здесь было удобно про-
водить концертные вечера. 
Вот и вчера здесь состоялась  
торжественная программа 
«Евгений Евтушенко: посвя-
щение Мастеру».
— Сам поэт широко отмечал 
день рождения. Он стремился 
приурочить к нему какую-ни-
будь премьеру — презента-
цию стихотворения или сбор-
ника или даже фильма, — де-
лится Светлана Мерзляко-
ва. — Сегодня в этот день мы 
презентуем нашу выставку 
«От первого лица». На ней рас-
сказывается история созда-
ния галереи так, как бы об 
этом говорил сам мастер.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

18 июля. Заведующая экскурсионно-выставочным отделом «Музея-галереи Е. Евтушенко» 
Светлана Мерзлякова рядом с портретом поэта. Фото: Анастасия Старостина

Установлен 
музейный 
рекорд
Филиал Музея Победы 
на Поклонной горе — Музей 
главных оружейных релик-
вий армии («Г.О.Р.А.») 
за первое полугодие 
2024 года посетили около 
208 тысяч человек. Об этом 
вчера заявили в пресс-
службе Музея Победы.

За аналогичный период 
в 2023 году сезонную площад-
ку посетили 148 тысяч чело-
век, что на 40 процентов 
меньше, чем в этом году. Ре-
кордным по посещаемости 
днем традиционно стал День 
Победы — 9 мая в музее побы-
вали более 50 тысяч человек. 
Директор Музея главных ору-
жейных реликвий армии Ан-
дрей Батурин подчеркнул, что 
площадка занимается привле-
чением молодого поколения. 
Чтобы заинтересовать ауди-
торию, придумывают инте-
рактивные программы.
— Мы проследили тенден-
цию, что к нам начинает хо-
дить все больше молодежи, 
крайне заинтересованной из-
учением истории государ-
ства. Музей старается соот-
ветствовать тому интересу, 
который к нему проявляют, 
поэтому мы придумываем но-
вые способы понравиться зри-
телю, — рассказывает Андрей 
Батурин. — В наших планах 
привлечь больше молодых ак-
теров, которые будут испол-
нять роли солдат Великой От-
ечественной войны, расска-
зывать интересные факты 
о технике и устраивать исто-
рические квизы, проверяя 
знания посетителей.
Число посетителей также вы-
росло в главном здании Музея 
на Поклонной горе и в других 
филиалах.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера в Марфо- 
Мариинской 
обители состоя-
лось празднова-
ние дня памяти 
преподобному-
ченицы Елиза-
веты и ее келей-
ницы, сестры 
Варвары. 
«ВМ» узнала 
подробности.

символ веры

Африканские осы могут навредить столичным 
насекомым, нарушить пищевую цепочку 

Регулирование нужно как искусственному 
интеллекту, так и ядерному оружию

В Москве и Московской обла-
сти появились огромные осы 
пелопеи и сколии-гиганты. 
Их нашествие на столицу 
связано с аномальной жарой. 

Обычно такие осы обитают 
в Северной Африке и Италии, 
а теперь из-за высоких темпе-
ратур перебрались к нам. 
— Эти насекомые опасны для 
представителей животного 
мира, — рассказала «ВМ» био-
лог Ольга Завгородняя. — Они 
откладывают яйца в жуков-
носорогов, пауков и в майских 
жуков. Первые занесены 
в Красную книгу, и теперь их 
популяция находится под еще 
большей угрозой.
Жуки участвуют в круговоро-
те веществ в природе, а из-за 
сколий они могут и вовсе вы-
мереть. Личинками этих жу-

ков питаются рыбы и земно-
водные, поэтому быстрое раз-
множение этих насекомых 
может привести к неизвест-
ным последствиям. Польза 
пауков тоже велика, отмечает 
биолог: они уничтожают на-
секомых, которые вредят 
сельскому хозяйству, и сами 
остаются добычей для других 
видов. Поэтому пелопеи 
и сколии опасны именно тем, 
что могут разорвать пищевую 
цепь. Размножаются эти осы 
очень быстро, поэтому впо-
следствии какие-то виды жи-
вотных могут навсегда исчез-
нуть с лица земли. Усугубляет-
ся ситуация тем, что у них нет 
врагов в естественной среде. 
— Для человека сколии и пе-
лопеи не страшны: они, как 
и обычные осы, питаются не-
ктаром растений. Специаль-

но на человека они не садятся. 
Но если сжать ее в руке или 
неаккуратно прижать, она 
ужалит, — добавила биолог.
Симптомы не отличаются от 
укуса обычной осы. Их яд не 
опасен, но аллергическая ре-
акция возникнуть может. Еще 
важно внимательно осматри-
вать дом, особенно загород-
ный, на наличие гнезд. Если 
нашли гнездо, нужно одеться 
в специальные защитные ко-
стюмы, надеть прорезинен-
ные или огнеупорные перчат-
ки и аккуратно снять его. 
— Его нужно отнести на безо-
пасное от дома расстояние, — 
заключила Завгородняя.— 
Можно залить гнездо водой, 
кинуть в костер или забрыз-
гать средством от насекомых.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

Вчера председатель комис-
сии Совета Федерации РФ 
по информационной полити-
ке и взаимодействию со СМИ 
Алексей Пушков подвел 
итоги работы законодателей 
в этом политическом году.

Сенатор выделил несколько 
актуальных тем, имеющих 
принципиальное значение.
— В течение 2023–2024 года 
комиссия занималась не-
сколькими крупными направ-
лениями, — говорит он. — 
Одно из них — информацион-
ные аспекты развития БРИКС. 
Это сообщество, будучи груп-
пировкой экономической 
и политической, должно полу-
чить и свое информационное 
измерение.
По словам Пушкова, переме-
ны, на которые нужно реаги-

ровать, происходят в ключе 
отношений с Западом.
— Во-вторых, это сдвиги в об-
щественных настроениях 
в мире в связи с украинским 
кризисом, — рассказал Пуш-
ков. — Мы занимались анали-
зом и изучением качествен-
ных изменений и новых воз-
можностей, которые появля-
ются для России.
В мире действуют две проти-
воположные системы цивили-
зационного развития.
— Третья тема — ценности. 
С одной стороны, существует 
подход глобального большин-
ства, который вырабатывался 
на протяжении 50 тысяч лет. 
Принципиально новая систе-
ма основана на утрированной 
концепции прав человека, по 
которой можно менять все: 
пол, понятие семьи, человека. 

Это радикальная версия гло-
бализации, — объяснил Пуш-
ков. — Неверно считать, что 
эта проблема — нудный раз-
говор о скучном. Это о том, 
что будет с нашими детьми.
Еще одним предметом обсуж-
дения стали технологии.
— Ядерное оружие появилось 
в 1945 году и 18 лет остава-
лось бесхозным в юридиче-
ском плане. Также в течение 
примерно 20 лет свободно 
развивался интернет. Потом 
оказалось, что это он облегча-
ет совершение нескольких де-
сятков преступлений, — отме-
тил Пушков. — Мы уверены, 
что в регулировании нуждает-
ся любой новый феномен, 
в том числе и искусственный 
интеллект.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

18 июля. Настоятельница Марфо-Мариинской обители милосердия игумения Елисавета. Фото: Александр Кочубей

Бесплатная база знаний 
поможет развивать турбизнес

Предупредить заболевание 
проще, чем лечить его

Новый раздел «База зна-
ний» для представителей 
туристической отрасли 
появился на портале 
«Russpass. Бизнес». 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра 
Москвы Наталья 
Сергунина 
(на фото).

В раздел «База зна-
ний» помимо тек-
стовых материа-
лов и видеолекций 
об индустрии го-
степриимства столицы вошли 
шаблоны презентаций, необ-
ходимых типовых документов 
и различные рекомендации 
экспертов для предпринима-
телей, которые трудятся в сфе-
ре туризма. 
— Новый раздел состоит из 
девяти блоков, среди которых 
«Для стартапа», «Креативное 
мышление», «Записи отрасле-
вых конференций» и «Бизнес-
процесс». Пользователи узна-
ют, как создавать и продви-
гать свой туристический про-
ект, привлекать инвесторов 

и путешественников из раз-
ных стран, — отметила Ната-
лья Сергунина.
Помимо этого пользователи 
портала «Russpass. Бизнес» 
могут ознакомиться со спи-

ском федеральных 
и городских мер 
поддержки, а в ка-
лендаре событий 
узнать, когда и где 
в столице заплани-
ровано проведе-
ние отраслевых 
мероприятий. Так-
же представители 

туриндустрии могут подать 
заявку на размещение своего 
события в календаре. 
Полезные опции для зареги-
стрированных на портале 
компаний — возможность 
проанализировать основные 
туристические показатели 
или найти новых деловых пар-
тнеров. Помимо этого, на 
цифровой платформе есть 
биржа вакансий, где предпри-
ниматели могут публиковать 
объявления бесплатно. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Управление Роспотребнад-
зора по городу Москве в рам-
ках федерального проекта 
«Санитарный щит страны — 
безопасность для здоровья 
(предупреждение, выявле-
ние, реагирование)» распро-
страняет по столице профи-
лактическую информацию 
для предотвращения забо-
леваний. 

Проект был создан в 2021 году 
из-за эпидемиологической 
обстановки в стране. 
— Важная часть «Санитарно-
го щита страны» — это ком-
плексный информационно-
просветительский проект 
«Санпросвет». Он идет с 2022 
года и информирует граждан 
о методах профилактики раз-
личных заболеваний. Сейчас 
планируем его проводить до 
2030-го, — рассказывает глав-
ный специалист-эксперт 
управления Роспотребнадзо-
ра по городу Москве Андрей 
Федотов.

Например, одним из ключе-
вых и наиболее действенных 
инструментов профилактики 
всегда было и остается здоро-
вое питание. Это эффектив-
ный и доступный способ укре-
пления и сбережения имму-
нитета.
— В рамках проекта «Здоро-
вое питание» ведется мас-
штабная и разноплановая ра-
бота, включающая контроль 
качества и безопасности про-
дуктов, — отметил Федо-
тов. — Проводится монито-
ринг питания россиян: как 
взрослых, так и детей. Кроме 
того, реализуется информа-
ционно-просветительская де-
ятельность о вопросах здоро-
вого и сбалансированного 
рациона с подключением ав-
торитетных экспертов и пред-
ставителей ведущих россий-
ских СМИ. Еще мы создаем 
интернет-порталы со всей ак-
туальной информацией.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

история
Марфо-Мариинскую 
обитель милосердия ос-
новала Великая княгиня 
Елизавета Федоровна 
в 1909 году. Изначально 
здесь жили всего шесть 
насельниц, к 1918 году 
количество монахинь 
и послушниц достигло 
105 человек. В период 
СССР здесь находились 
реставрационные ма-
стерские, кинотеатр и по-
ликлиника. В 1992 году 
Марфо-Мариинскую 
обитель возродили.



7Внутренний туризмВечерняя Москва 19 июля 2024 года № 132 (29777) vm.ru

скошный интерьер, ни дать ни взять — настоя-
щая сказочная изба. 
Музеев в городе много, все за выходные не по-
сетить, да и не надо, наверное. Но есть два, в ко-
торые стоит зайти. Первый — прекрасный 
Исторический музей (ул. Ленина, 8). Тысяче-
летняя с хвостиком история города отражена 
в нем, счастливом обладателе многих уникаль-
ных артефактов. Второй — изумительная Худо-
жественная галерея, в которой, как мне кажет-
ся, некоторые испытают позитивный шок, уви-
дев полотна кисти Репина, Айвазовского, Коро-
вина, Лентулова, плюс подборку шедевров 
иноземных мастеров. 
Конечно, как в Москве — Тверская, а в Санкт-
Петербурге — Невский проспект, в Смоленске 
есть своя главная улица — Большая Советская, 
которая соединяется с проспектом Гагарина, 
прорезая город. Раньше ее называли Большой 
Благовещенской, и соединялась она с Троиц-
ким шоссе. Сейчас по Советской стоит прогу-
ляться, чтобы оценить Дом Красной армии, 
Троицкий монастырь, клуб купеческого обще-
ства и так далее. По ней вы спуститесь к реке 
и почти в конце движения увидите знаменитый 
Смоленский собор. Зайдите в него обязательно. 

Главная святыня города 

Официально у Смоленского собора адрес та-
кой: улица Соборная Гора, 5. Все верно: Совет-
ская просто проходит рядом. А сама Соборная 
гора — это особое место в городе, известное 
живописными храмами и морем зелени, а уж 
история тут прячется в каждом камушке. 
...Соборная гора издавна была в Смоленске 
главным религиозным центром. Менялись вре-

мена, одни правители приходили на смену дру-
гим, и каждый вносил свою лепту в украшение 
и обустройство Соборной горы. Говорят, Екате-
рина II, например, именно им кичилась во вре-
мя поездок по Европе. Архитектурный ан-
самбль, с которым вы познакомитесь сейчас, 
заложен в основном в конце XVII века и строил-
ся примерно 100 лет. Собор Успения Пресвятой 
Богородицы (Успенский собор) — это главный 
храм Соборной горы. Виден этот храм из всех 
уголков Смоленска, а история его уникальна. 
Собор основал еще Владимир Мономах в XII ве-
ке, выстроив его из камня, что в ту пору было 
редкостью. Храм стоял до 1611 года и был взор-
ван — наши воины не могли больше держать 
оборону и решили подорвать взрывчатку, что 
хранилась в местных погребах. Взрыв разру-
шил собор, похоронив под обломками и поль-
ских солдат, и мирных жителей, оказавшихся 
там. Через какое-то время поляки восстанови-
ли собор, но превратили его в католическую 
церковь, но во второй половине XVII века Смо-
ленск вернулся в состав Русского государства, 
храм решили разобрать, а на его месте создать 
новый Успенский собор, его-то мы и видим. 
По праздникам вдоль дороги у собора выстаи-
вается целая вереница машин с московскими 
номерами: чтут собор верующие. Не зайти в не-
го невозможно. Внутри он роскошно расписан, 
но главное — тут вы увидите главную святыню 
города — Смоленскую икону Божией Матери, 
именуемую «Одигитрией». Скорбный лик Бого-
матери не может не поразить. Вся печаль мира 
собрана в ее взоре, ведь знает материнское 
сердце, какая судьба ожидает ее сына… Не раз 
защищала Одигитрия любимый город от вра-
гов. Заступницу видели и татары в 1239 году, 
когда во время нашествия на Русскую землю 
полчищ Батыя один из их отрядов зашел в Смо-
ленскую область... Был момент, когда покидала 
икона Смоленск, но наместник города и знат-
ные горожане в 1456 году упросили московско-
го князя Василия Темного вернуть образ городу. 

В гости к Тенишевой 

Нагулявшись по Смоленску, уделите время по-
ездке в Талашкино-Фленово. Усадьба, которая 
нынче именуется историко-архитектурным 
комплексом «Теремок» и входит в состав Смо-
ленского музея-заповедника, находится в 18 км 
от Смоленска. Добраться туда можно от авто-

вокзала города или на такси. Учтите: там пере-
кусывать фактически негде, так что, если собе-
ретесь погулять, берите с собой и еду, и воду. 
Ехать — от получаса до часа, если вдруг где-то 
случится затор. 
…В 1893 году промышленник князь Вячеслав 
Николаевич Тенишев приобрел Талашкино для 
обожаемой супруги Марии Клавдиевны. Име-
ние было выкуплено у ее подруги, княгини Свя-
тополк-Четвертинской, у которой Мария Клав-
диевна любила гостить. Год спустя Тенишевым 
был приобретен и расположенный по соседству 
хутор Фленово. Тут и располагается музей. 
Здесь красота, от которой захватывает дух. Хол-
мистая местность, впереди — гладь роскошных 
прудов, справа — сказочный, будто сошедший 
с картинки из книги, теремок, выше, на холме — 
огромный мозаичный лик Спаса на стене не-
большой церквушки… А вот и сама хозяйка — 
Мария Тенишева: гостей встречает ее скуль-
птурный портрет, точно передающий ее стреми-
тельность, движение, быструю походку, которой 
она сошла с холма навстречу именно вам… 
Это была удивительная женщина. Любила ис-
кусство и создала в своем имении нечто вроде 
художественного центра. Работала школа, где 
обучали грамоте крестьянских детей, причем 
образование им давали широкое, тут ставили 
спектакли, сюда приезжали работать знамени-
тые художники: Николай Рерих, Илья Репин, 
Михаил Врубель, бывали Стравинский и Шаля-
пин... В Художественной галерее море портре-
тов Марии Тенишевой, и память о ней в городе 
хранится свято. Увы, ее вклад в развитие искус-
ства и не только был оборван революцией: Те-
нишева уехала, имение ее было разорено. Се-
годня по крупицам восстановлено все, что воз-
можно — посмотрите обязательно. После зна-
комства с Тенишевой с вами остается какой-то 
удивительный внутренний свет... 
...Пришло время собираться домой? Не стоит 
грустить. Lыходных, проведенных в Смолен-
ске, хватит на то, чтобы познакомиться с ним 
«по верхам», шапочно. Понравилось — приеде-
те снова. Город будет вас ждать. Он это умеет. 

Четыре часа на «Ласточке» — и вот он, уютный 
вокзал Смоленска. Взяли бизнес-класс — в нем 
еще и накормят. Вышли, огляделись? Такси до 
гостиницы подъедет быстро, хотя не за минуты, 
как в Москве. Отдельный бонус — практически 
полное отсутствие носящихся с дикой скоро-
стью доставщиков и сумасшедших самокатчи-
ков (хороших обижать не будем). Итак, здрав-
ствуй, город, видевший так много. 

Будем знакомы

За мостом через железнодорожные рельсы вид-
на церковка, дальше, на холме, отсюда пока не 
поймешь, даже какой высоты — город по ту сто-
рону не очень широкого еще Днепра. По его на-
бережной, кстати, стоит прогуляться. Видно от 
вокзала и крепость — она вьется змеей по хол-
мам и встречается, кажется, повсюду. 
Какой период истории Смоленска ни возьми, 
веет от него дымом войны. Не по вине мирного 
города, нет… Форпостом земли Русской его на-
значило само местоположение. В середине 
XVI века Иван Грозный, прекрасно понимав-
ший важность стратегической силы города, ве-
лел окружить его огромной деревянной крепо-
стью. Сказано — сделано: крепость соорудили 
ну только что не мгновенно. Но прошло не-
скольких десятилетий, и стало понятно, что 
крепость устарела. Оружие во все времена в ми-
ре развивалось и совершенствовалось быстро. 
Вот и артиллерия, нарастившая «мышечную 
массу», над деревянным сооружением могла 
смеяться в голос. И зодчий Федор Конь 
в 1595 году взялся за строительство новой кре-
пости. Через семь лет дело было сделано. 
Если задуматься о том, что довелось увидеть 
стенам Смоленской крепости, голова пойдет 
кругом. Но при этом вид у башен не грозный, 
а, скорее, какой-то милый, оберегающий, что 
ли… До XIX века башен было 38 и длина стены 
превышала 6 километров. Крепость изрядно 
повредили французы во время отступления. Но 
в итоге сейчас крепость — это 3 с лишним кило-
метра живой истории и 18 башен. Названия 
у них — полный восторг: Веселуха, Орел (или 
Городецкая), Громовая… О каждой из них су-
ществует минимум одна, а то и несколько ле-
генд: в Веселухе, например, якобы заточили 
когда-то девушку, и она не плакала при этом, 
а смеялась. Заточили не просто так, вроде веду-
нья какая-то сказала, что лишь после такого 
жертвоприношения стена и башня устоят. 
Факт: стоят! А с Городецкой башней связано 
предание о том, как хитроумный поляк постро-
ил возле нее для прикрытия «левый» кирпич-
ный завод, а сам в подземелье, соединенном 
с башней тоннелем, наладил производство 
фальшивых злотых. 15 лет мошенники подры-
вали положение казны, а любопытные носы от-
ворачивали от своего производства россказня-
ми об обитающей тут нечистой силе. 
В Топинской башне для любителей истории от-
крыт музей «Смоленск — щит России», где есть 
и макет крепости в том виде, в каком она была 
до начала XIX века. Адрес: ул. Октябрьской ре-
волюции, 3. 
Кстати, особую популярность Смоленск приоб-
рел после сериала «Вампиры средней полосы». 
Так вот, за время пребывания в Смоленске ни 
одного вампира обнаружить нам не удалось, 
повсюду встречались исключительно милые 
и добрые люди. Хотя, может быть, все дело 
в конспирации. 

По горам, по долам 

Ритм жизни смолян — иной, не столичный, че-
ловеческий. От этого поначалу натурально ду-
реешь: почему никто не бежит и не у всех в ушах 
наушники? Чтобы понять этот город, нужно по-
ходить по нему ножками. Быстро идти не полу-
чится: иные холмы тут поспорили бы с горами. 
Но пока бродишь вверх-вниз, видишь куда 
больше, чем из окна экскурсионного автобуса. 
Улочки в центре города очаровательны, дома 
можно рассматривать до бесконечности, пере-
дохнуть можно в одном из кафе, причем будет 
не так дорого, но вкусно, и на порциях тут тоже 
не экономят. Мы оценили несколько таких за-
ведений, причем в каждом старались выбирать 
что-то из смоленского меню — блюда местной, 
смоленской кухни. Кажется, ничего особенно-
го, но вкусно! Например? Пожалуйста. Сытная 
закуска по-днепровски, солянка духовщинская, 
колдуны починковские, котлеты щучьи… По-
скольку совсем рядом уже братья-белорусы, 
всюду есть драники. Туристы любят брать дра-
ники с красной рыбой. Как будто она обитает 
в Днепре... 
Передохнуть можно в любом из парков Смолен-
ска, все они прекрасны. В Лопатинском саду, 
увековечившем в названии своем фамилию 
смоленского губернатора Лопатина, душа поет. 
Сад расположен она месте Королевской крепо-
сти, сыгравшей важную роль в Отечественной 
войне 1812 года. Тут гремели сражения, а те-
перь это любимое место прогулок горожан. 
Пруды, в которых плавают лебеди, сам парк 
украшают фонари, «фигуры» которых сделали 
«живыми» — они ловят рыбу, заботливо приот-
крывают зонты над лавочками, такая вот мило-
та. Часть парка занимают аттракционы и про-
чие развлечения, кому-то это может и не нра-
виться, но детворе — самое то (ул. Ленина, 2а.) 
Любят горожане и сад Блонье. Не подумайте, 
ничего французского в этом названии нет. 
Когда-то очень давно словом «болоние» назы-
вали места выпаса скота. Со временем «боло-
ние» превратилось в «блонье», скот пасти пере-
стали, но название за местом закрепилось на-
всегда. Шли годы, местность блонье потихонь-
ку стала относиться к городу. Ее одно время 
использовали как плацдарм для солдатской 
муштры, но в 1830 году указом Николая I в Бло-
нье разбили сад для прогулок горожан и прове-
дения торжественных мероприятий. Офици-
ально сад носит имя Михаила Глинки — вели-

кий русский композитор был родом из Смолен-
ской губернии. В саду Блонье у Михаила 
Ивановича есть своя «площадка»: вокруг па-
мятника стоят по кругу уютные лавочки и зву-
чит великая музыка, написанная Глинкой… 
Сиди и слушай, как хорошо... 
Неподалеку влечет ароматами «Русский 
двор» — самое любимое смолянами заведение, 
весьма качественный фастфуд. Принцип обслу-

живания в этом кафе или ресторане (уже и не 
разберешься) как во «Вкусно — и точка», но 
в меню — исключительно блюда русской кух-
ни. Не сказать, что это высокая кухня, но что-то 
съедобно, а что-то очень даже вкусно, цены бо-
лее чем адекватны, а внутри заведения — ро-

Туристический поток в Смоленской области по итогам прошлого, 2023, года превысил 700 тысяч человек, в этом году власти планируют его увеличение 
до миллиона человек. Предполагается, что этот показатель будет достигнут за счет улучшения инфраструктуры и реконструкции Смоленской крепостной стены. 

Пока город ремонтируется. Это не помешает познакомиться с ним уже сегодня. 

Что посмотреть в легендарном Смоленске, если вы решили сюда приехать 

Старший брат столицы 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель 

Выходных вам 
точно хватит 
на «шапочное» 
знакомство 
с городом. Он 
будет вас ждать! 

Надежный щит Москвы
Смоленск — город 
особый. По сути, это 
западные ворота 
в Россию. Именно че-
рез Смоленск к нам ча-
сто шли завоеватели. 
Не зря этот древний 
город называют «щи-
том России». Первое 
упоминание Смолен-

ска в летописях относится к 863 году. 
До возникновения Москвы было еще поч-
ти три века, а Смоленск уже был центром 
племенного союза кривичей. Город был 
многолюден и хорошо укреплен. В 882 го-
ду киевский князь Олег присоединил его 
к нарождавшейся тогда Киевской Руси. 
Кстати, даже после ее распада Смоленск 
был крайне важным торговым центром. 
Именно через него шли пути с Балтики 
в Византию, то есть «из варяг в греки». За-

тем, как известно, слу-
чилось монгольское 
нашествие, русские 
княжества ослабли, 
и в 1404 году литов-
ский князь Витовт по-
сле двухмесячной оса-
ды взял Смоленск, 
присоединив его зем-
ли к своей державе. 
Но Великое княжество 
Московское, которое 
вскоре набрало силу, 
не могло смириться 
с тем, что Смоленск 
стал «геополитиче-

ским», как сейчас говорят, противником. 
Ведь именно через Смоленск открывался 
самый короткий пусть на Москву. За город 
стали бороться уже не только русские 
с Литвой, но и поляки — Речь Посполитая. 
Город, как стратегически важный, много 
раз переходил из рук в руки. Лишь 
в 1667 году, после окончания Тринадцати-
летней войны, которую в Польше называ-
ют «Русским потопом», город окончатель-
но перешел под власть русского царя. 
В ХVII веке, кстати, смоленским воеводой 
мог быть только родственник царя, имею-
щий полное его доверие. Больше того, го-
род был, как сейчас говорят, «закры-
тым» — сюда не пускали никаких ино-
странцев, чтобы они не могли разведать, 
как устроена охрана и отрисовать план 
крепостных сооружений. Во время войны 
1812 года Смоленск с большим трудом 
взял Наполеон, но город не встретил по-
бедителя «подобающе»: Наполеон увидел 
лишь развалины и пожарища, как позд-
нее в Москве. В 1941-м Смоленск долго, 
в течение двух месяцев, срывая блицкриг, 
штурмовали гитлеровцы. Именно в Смо-
ленске многие поняли, что война с совет-
ской Россией не пойдет по плану «Барба-
росса» и вообще не пойдет по плану. На-
ши войска освободили Смоленск лишь 
спустя два года — в сентябре 1943-го. 
Но свое значение как «щита Москвы» он 
не утерял до сих пор. Благодаря расшире-
нию НАТО он вернул свое стратегическое 
значение.

мнение

ОЛЕГ 
ЯХШИЯН
КАНДИДАТ 
ИСТОРИЧЕСКИХ 
НАУК

По церковному преданию, «Одигитрия» бы-
ла написана святым евангелистом Лукой 
во время земной жизни Пресвятой Богоро-
дицы. Греческий император Константин IХ 
Мономах, выдавая в 1046 году свою дочь 
Анну за князя Всеволода Ярославича, сына 
Ярослава Мудрого, благословил ее в путь 
этой иконой. После смерти князя Всеволо-
да икона перешла к его сыну Владимиру 
Мономаху, который перенес икону «Одиги-
трия» — благословение своей матери — 
из Чернигова в Смоленск, где он княжил 
с 1097 года, и поставил ее в соборном храме 
Успения Богоматери, заложенном им же 
3 мая 1101 года. С этого времени икона 
«Одигитрия» стала называться Смоленской.

кстати

Что еще посмотреть 
в городе во время поездки 

■  Костел Непорочного Зачатия Пресвятой 
Девы Марии (ул. Урицкого, 10) — нахо-
дится на ремонте, но невероятно красив. 

■  Церковь Петра и Павла на Городянке 
(ул. Кашена, 20) — берет свое начало 
в 1146 году, но неоднократно перестра-
ивалась и до нас дошла «частично со-
хранившейся». 

■  Спасо-Преображенский Авраамиев мо-
настырь (ул. Маршала Жукова, 22). Двад-
цать лет назад монашеская жизнь в оби-
тели возобновилась, храмы отреставри-
ровали, а монастырь стал все чаще при-
влекать паломников и простых туристов. 

■  Церковь Архангела Михаила (Свир-
ская церковь, ул. Парковая, 4а).
Этот храм стоит посмотреть из-за архи-
тектуры — очень необычной. Нетипич-
ная для православных церквей. Видно 
его уже от вокзала. 

■  Культурно-выставочный центр имени 
Тенишевых (ул. Пржевальского, 3). 
В здании центра проходит множество 
интереснейших выставок, причем они 
часто меняются. Центр — гордость 
культурного Смоленска.

В ТЕМУ

15 июня. Москвичка Соня Кудрявцева у памятника Марии 
Тенишевой в усадьбе Талашкино-Фленово 

13 июня. Вид на крепостную стену Смоленска и живописное озеро Собачка 
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Получили выход в Азовское 
море, ввели курортный сбор
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1485 год.Итальянский 
мастер Антон Фрязин за-
ложил на Москве-реке 
старейшую из башен Мо-
сковского Кремля — Тай-
ницкую.

1696 год.Русская армия 
овладевает Азовом после 
капитуляции турецкого 
гарнизона. Россия получа-
ет выход в Азовское море.

1790 год.В ходе Керчен-
ского морского сражения 
русская эскадра адмирала 
Федора Ушакова нанесла 
поражение турецкой и со-
рвала высадку турецкого 
десанта в Крыму.

1799 год.Император Па-
вел I утвердил создание 
в Иркутске Российско-аме-
риканской компании 
для освоения Аляски.

1893 год.Родился русский 
и советский поэт-футурист 
Владимир Маяковский.

1916 год.Поэт Александр 
Блок призван на службу 
в армию, в инженерную 
часть Всероссийского зем-
ского союза. Литератор за-
нимался строительством 
укреплений, был десятни-
ком. Потом Блок стал заве-
дующим, в его обязанности 
входило распределение 
заданий и составление от-
четов.

1918 год.В РСФСР вступи-
ла в действие первая совет-
ская Конституция.

1920 год. В России созда-
на чрезвычайная комиссия 
по ликвидации неграмот-
ности.

1924 год.Вышел первый 
номер газеты «Красный 
спорт» (затем «Советский 
спорт»).

1935 год.Родился Васи-
лий Ливанов, актер, режис-
сер кино и мультиплика-
ции, сценарист, народный 
артист РСФСР.

1941 год.Иосиф Сталин 
назначен наркомом оборо-
ны СССР.

1952 год.Советские спорт-
смены впервые приняли 
участие в летних Олимпий-
ских играх в Хельсинки.

1980 год.В Москве откры-
лись XXII летние Олимпий-
ские игры.

1984 год. 40 лет назад 
умерла советская актриса 
театра и кино, писательни-
ца Фаина Раневская.

2017 год.Государственная 
дума приняла закон о ку-
рортном сборе. Сегодня он 
действует в некоторых рай-
онах Алтайского, Красно-
дарского и Ставропольско-
го краев, а также на всей 
территории Санкт-
Петербурга.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Ну что тебе 
надобно, Лена?!
Зайти в автобус и болтать по телефону в полный голос — 
тренд времени. Границ у откровений нет. Едешь и ощуща-
ешь себя не знаю даже кем: то ли ты просто невольный 
свидетель чужой жизни, то ли — уже почти участник: го-
ворят громко, внятно, как бы призывая к содействию. 
Я почему-то всегда думаю, как высока на самом деле сте-
пень этого психологического обнажения и при этом пси-
хологического одиночества человека, если он ничтоже 
сумняшеся выворачивается наизнанку при чужих людях. 
О, морские звезды, у вас есть последователи... 
Но вчерашний мой спутник... Он влетел в автобус возле 
зоопарка, продолжая разговор. Не отрывая телефон от 
уха, воткнул в него зарядное устройство и продолжил ве-
щать невидимому собеседнику:
«...Так я и говорю, не знаю, что ей еще нужно. Работаю, 
деньги не великие, но стабильняк. В спортзал хожу, слежу 
за собой, бреюсь, моюсь, все дела. Анализы нормальные, 
я на диспансеризацию хожу, что не ходить-то, если бес-
платно. В кино ее пригласил, фильм скучный был, невоз-
можно, там мужик бабе изменил, и началось, короче... 
Говорю — Лена, давай уйдем, может, по пиву, а она ни в ка-
кую, сидела смотрела. Потом говорит — пошли гулять, 
а жара, какой гулять, я бы домой под вентилятор, а ей типа 
надо движухи. Ну, короче, так тупо все, не могу...» 
Эх, Лена, Лена. Какой кавалер пропадает! Даже анализы 
у него нормальные. Меня разобрал дикий хохот, но при-
шлось сдерживаться — неприлично же... 
«Так понимаешь, Ев, я вообще не знаю, что ей надо. На 
8 Марта цветы дарил. Презентик. В рестик водил, все дела. 
Какая ей движуха-то еще нужна? По городу шататься? Что 
я тут не видел? Или, может, в музей еще пойти? Да там 
умрешь от скуки, Ев. Я понимаю еще, показывали бы что-
то интересное, ну мумий каких-то, а так что — бумажки за 
стеклом, письмо Пушкина Пестелю или что. А еще, гово-
рит, прикинь, болтаю много. А мне когда болтать, Ев, 
я ж работаю, это сейчас вон отгул дали...» 
Я не сразу поняла, что он говорил с роботом-секретарем 
Евой... Чьим? Не знаю. Наверное, люди уже не слушают... 
И мне стало немного страшно. И я понимаю Лену... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Россияне стали 
чаще заказывать 
готовую еду на дом.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, ЭКСПЕРТ 
ПО ПРАВОВЫМ ВОПРОСАМ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ 

Действительно, рынок гото-
вой еды активно растет и бу-
дет расти и дальше. Объясня-
ется это очень просто: сейчас 
все больше людей живут одни, 
и готовить себе дома им про-
сто невыгодно. Это не только 
занимает время, но и приво-
дит к расходу продуктов, пото-
му что приготовленный борщ 
вы в одиночку будете есть дол-
го и в итоге просто выбросите. 
Купить продуктов на какое-то 
блюдо стоит намного дороже, 
чем заказать несколько гото-
вых. Сама модель потребле-
ния еды большими семьями 
уходит в прошлое: одиноких 
карьеристов становится все 
больше, поэтому и готовят 
сейчас очень немногие люди. 
Теперь это скорее привилегия 
элиты. Готовят те, кто получа-
ет от этого удовольствие, и те, 
у кого есть на это время.

СЕРГЕЙ МИРОНОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КООРДИНАЦИОННОГО 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РЕСТОРАТОРОВ 
И ОТЕЛЬЕРОВ

Я негативно отношусь к этой 
тенденции. Мне непонятна 
концепция такой готовой еды. 

Все это делается в антисани-
тарных условиях, в грязных 
помещениях и без учета лю-
бых норм. Это очень опасно, 
и больше всего насторажива-
ет, что за этой сферой сложно 
осуществлять контроль. В ре-
сторан можно прий ти, и тут 
все понятно — откуда продук-
ты и как они готовятся. А эти 
непонятные точки проконтро-
лировать и изучить крайне 
проблематично. Мне кажется, 
что готовая еда никогда не 
сможет заменить рестораны: 
люди всегда будут ходить 
в проверенные заведения, по-
тому что к ним у людей высо-
кий уровень доверия, и еда из-
под ножа гораздо выше по ка-
честву.

ЯРОСЛАВ БАЛЕНЬ 
ШЕФПОВАР

Готовая еда от самостоятель-
но приготовленной мало чем 
отличается. В хороших точках 
качеству еды точно можно до-
верять, и я не вижу ничего 
плохого в ее употреблении. 
Много кто в наше время поль-
зуется услугами доставки 
еды, потому что люди стре-
мятся больше работать и за-
рабатывать, а не тратить вре-
мя на приготовление обеда. 
К тому же у таких блюд срок 
годности точно такой же, как 
у тех, что мы готовим дома. 
Это понятная и простая еда, 
которой можно подкрепиться 
в условиях отсутствия свобод-
ного времени. Я и сам иногда 
перекусываю таким образом, 

Объем рынка готовой еды может увеличиться на 38,8 процента по итогам этого года. 
Такой прогноз предоставила компания по сбору экономических событий и опросов. 
Оборот этой сферы стремительно растет и уже может составить серьезную конкурен-
цию как фастфуду, так и ресторанам. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

если не хочу готовить или ид-
ти в ресторан. Возможно, да-
же открою свою точку с гото-
вой едой. Еще сейчас наби-
рают популярность заказы 
готовой еды на продолжи-
тельный срок, когда люди за-
ранее оплачивают все блюда 
на месяц вперед, а затем два-
три раза в неделю получают 
доставку на дом. В наборах 
есть завтраки, обеды, ужины, 
перекусы. Получается, людям 
вообще весь месяц не нужно 
беспокоиться и думать о том, 
чем питаться.

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ 
ЮРИСТ

Мы наблюдаем, как услуга 
предоставления готовой еды 
пользуется большим спросом. 
Многие не хотят ходить по ма-
газинам и выбирают такой 
вариант, однако они не учи-
тывают, что, особенно в лет-
нее время, в условиях непра-
вильного хранения еда бы-
стро портится, а это может 
привести к отравлениям. До-
ставка такой еды, возможно, 
и сокращает время, но может 
быть опасна для здоровья. Все 
мы слышали про случаи боту-
лизма из-за готовой еды. Кро-
ме того, повышение спроса 
порождает ухудшение каче-
ства. Чем больше люди зака-
зывают готовую еду, тем бы-
стрее ее приходится готовить. 
Часто бывает, что при приго-
товлении этих блюд были ис-
пользованы не самые свежие 
продукты или вообще с истек-
шим сроком годности. Даже 
если эта сфера растет и рас-
цветает, нельзя забывать об 
ответственности за продук-
цию. К сожалению, около 
40 процентов норме не соот-
ветствует, из-за чего могут 
учащаться случаи пищевых 
отравлений.

Президент театра, который 
заботился об актерах 

Сегодня 90 лет исполнилось 
бы актеру Александру 
Анатольевичу Ширвиндту. 
15 марта этого года он ушел 
из жизни, оставив после себя 
яркий, незабываемый след.

Действительно, настоящий 
художник не оставит нас ни-
когда. И талант Александра 
Ширвиндта, воплотившийся 
в театральных работах или 
кинолентах, запечатлевший-
ся в книгах, телепроектах, 
продолжившийся в его мно-
гих учениках, живет и разви-
вается дальше.
— Много лет мне повезло 
быть рядом с ним на сцене, 
знать, видеть, фиксировать, 
понимать и чувствовать его 
очень глубоко, — рассказыва-
ет один из учеников Шир-
виндта, заслуженный артист 
России Александр Олешко. — 
Он когда-то придумал для се-
бя образ с невозмутимой «ма-
ской» на лице с тем, чтобы 
вокруг рождались улыбки 
и только хорошее настроение.
Александр Олешко вспомина-
ет, как в часы непубличные 
Ширвиндт давал волю своим 
радостным эмоциям от услы-
шанных новых анекдотов, от 
подаренных его учениками 
новых реприз. С теплотой 
вспоминают коллеги способ-
ность не терять человеческих 
качеств даже в напряженной 
рабочей обстановке прежнего 
художественного руководите-
ля Театра сатиры.
— Не забуду, как даже по-
отечески он беспокоился о са-
мочувствии своих актеров, 
лично мне как-то перед спек-
таклем нездоровилось, он 
единственный обратил на это 
внимание, — не скрывая бла-
годарности, признается Алек-
сандр Олешко.
Кстати, именно Олешко уго-
ворил Александра Ширвинд-
та сыграть в спектакле «Где 
мы?!» После его 16-летней 
премьерной паузы мастер со-
бирался продолжать выхо-
дить на сцену. У многих его 
коллег, друзей до сих пор оста-
ется ощущение, что он просто 
уехал в командировку. И даже 
в его гримерке по-прежнему 
царит дух творчества.

— Как будто участвует в съем-
ках очередного телепроекта 
или кинофильма, — объясня-
ет свои чувства актер, режис-
сер-постановщик Театра сати-
ры и верный друг Александра 
Ширвиндта Юрий Васильев.
Когда-то Александр Анатолье-
вич признался в своих фанта-
зиях в дружеском кругу в том, 
что загробный собственный 
мир видит не иначе как в зеле-
ных тенистых рощах у чисто-
го большого озера. 
— И я верю в то, что это так 
и есть, и в руках его неизмен-
ная удочка, и к нему в этом да-
леком мире «слетаются» его 
давние друзья. Как я помню, 

ни в творчестве, ни в жизни 
Александра Анатольевича ни-
когда не было безнадежно-
сти, — поясняет свои пред-
ставления Юрий Васильев. 
Интересно, что к 90-летнему 
юбилею прежнего худрука 
и президента на сцене Театра 
сатиры будет показана пре-
мьера спектакля «Планета 
Ширвиндт». Жанру, в котором 
поставлено представление, 
дал своеобразное определе-
ние еще сам Александр Анато-
льевич — «ироничное балов-
ство, милое хулиганство». 
— Это наше признание в люб-
ви мастеру, экскурсия по его 
творчеству с вкраплениями 
сцен из личной жизни. От-
крою маленькую тайну: начи-
нается спектакль как раз с ры-
боловной сцены, там около 
20 мужиков с курительными 
трубками во рту будут удить 
в полнейшей тишине, пока не 
дождутся бурных зрительских 
аплодисментов,— анонсиру-
ет премьеру Юрий Васильев.
И все-таки это пока пробный 
показ. А уже через несколько 
месяцев, 1 октября, в 100-лет-
ний юбилей Театра сатиры, на 
его сцену в этом же спектакле 
выйдут не только его артисты, 
но и знаменитые друзья Алек-
сандра Ширвиндта из других 
творческих коллективов. На-
пример, народный артист 
РСФСР Геннадий Хазанов.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный столетию «Вечерней Москвы». Сегодня точ-
ку в номере ставит французский киноактер Жерар 
Филип (1922–1959). На фотографии, сделанной 
в октябре 1955 года, он второй слева. А крайний 
справа — Всеволод Шевцов (1919–1995), ответ-
ственный секретарь «Вечерки», также активно рабо-
тавший как журналист. Снимок нам любезно предо-
ставил сын Шевцова, Никита Всеволодович. Автор 
фото неизвестен, в альбоме подписано только, что 
оно сделано в гостинице «Советская». 

Жерар Филип прилетел в Москву в составе делега-
ции кинематографистов накануне Недели француз-
ского фильма, которая проходила с 17 по 23 октября 
1955 года. В день открытия фестиваля «Вечерка» 
дала репортаж, авторами которого были Всеволод 
Шевцов и Илья Адов (1899–1970). Там сказано, что 
французы прибыли в ночь на 16 октября и наутро 
приняли журналистов в гостинице (возможно, тог-
да же сделан и снимок). Жерар Филип рассказал «Ве-
черке», что, когда группу везли из аэропорта Внуко-
во, он увидел контуры здания МГУ на Ленинских 

горах и решил, что это и есть Кремль. Потом корре-
спонденты сопровождали французов во время экс-
курсии по столице. У памятника Юрию Долгоруко-
му Жерара Филипа узнали прохожие и завопили: 
«Фанфан-тюльпан!» А оказавшись наконец на Крас-
ной площади, французский актер продемонстриро-
вал неплохое знание русской истории.

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР.3

наш век

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

досье
Александр Ширвиндт — 
советский и российский 
актер театра, кино, озву-
чивания и дубляжа, ре-
жиссер, сценарист, пе-
дагог, телеведущий, пи-
сатель-мемуарист, юмо-
рист, народный артист 
РСФСР, полный кавалер 
ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством». 
С 2000 года занимал пост 
художественного руко-
водителя Московского 
академического театра 
сатиры, с 2021 года был 
президентом театра.

13 января 2023 года. Народный артист РСФСР Александр 
Ширвиндт на праздничном вечере «Староновогодний 
кабачок» в Театре сатиры
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